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Зональный семинар - совещание
по ВОПРОСАМ ИНТЕНСИФИКАЦИИ ЖИВОТНОВОДСТВА И КОРМОПРОИЗВОДСТВА

Вчера участники семина
ра-совещания знакомились с 
работой совхозов, пищевых 
и перерабатывающих пред
приятий области. Одна груп
па участников посетила 
совхоз имени 50-летия 
СССР, Рыбаловский молоч
ный комплекс, паботающий 
на коллективном П0|дряд€. 
Пояснения давали директор 
совхоза А. К. Винтер, глав 
ный экономист Н. И, Маса- 
лыкина, секретарь парткома 
В. С. Шелухин, Затем вы 
ступили ученые — директор 
Сибирского научно-исследо
вательского проектно-техно
логического института жи
вотноводства, член-коррес 
пондент ВАСХНИЛ М. Д. 
Чамуха, директор Сибирско
го научно^нюследоюгельокого 
института кормов, кандидат 
экономических наук И, Я 
Овчаренко.

В совхозе «Черноречен- 
ский» участники семинара 
ознакомились с работой мо
лочного комплекса с беспри
вязным содержанием скота 
и лаборатории по выращи
ванию посадочного материа
ла картофеля на безви,русной 
основе.

В Томском ОПХ им. Б. Н. 
Сидоренко гости интересова
лись работой Коларовского 
молочного комплекса и 
пункта трансплантации эмб
рионов.

Вторая группа участни
ков семинара побывала в 
Томском районном объеди
нении «Агропромхимия», ос
мотрела площадку для при
готовления торфонавозных

Фабрика мяса.
Вторая очередь

в  третьей декаде января 
рабочие СУ-2 треста «Томск- 
пррмстрой» начали монтаж 
kopnj4ca первого свинарни
ка.

— Пошли вверх, — гово
рил, не скрывая радости, 
бригадир монтажников Вла
димир Мелешко.

Радость бригадира была 
вполне понятной; сопер
ник—--«Химстрой* только на
чал тогда еще приступать к 
ростверкам, а на площадке 
главка уже стояли желеэобе- 
тонные конструкции.

Но, как оказалось, 
«вверх» можно было пойти

На эту тему с w o p p ecn o iH - 
дентом беседует главный ин
женер объединения А, А. 
СОКОЛОВ.

— За cicHOBHbie производ
ственные фонды мы платим 
!3|Н1а1Чителъ1НЫ18) амортизап|г- 
онные отчисления. При пе
реходе на хозрасчет эти 
!расходы стали особенно чув- 
ствителъньми, и теперь нам 
важно добиваться от дейст
вующего о!б1орудования наи- 
1высшей отдачи. Старюе  ̂ обо- 
рудава1ние стало обузой,

— По подсчетам экономи
стов, в (Прошлом году на 
вашем о()ъединеннн демон
тировано таких станков \ и 
специального оборудования 
на 3,5 мнллаона рублей.

— Мы вьювободили пол
торы тысячи квадратных 
метров прошводственных 
площадей. А ведь это боль
шая ценность. Каждый квад
ратный метр у нас стоит 500 
рублей, то есть такой долж
на быть его экономическая 
отдача.

Реформа и хозрасчет тре
буют эту важную работу 
продолжить. Нынче мы рас

считываем демонтировать 
старого изношенного обору
дования на 2 миллиона руб
лей, а осв1сбодившиеся пло
щади заоолняем новым.

К нашей беседе мы по
просили подключиться на
чальника ' планово - эконо
мического отдела объедине
ния А. Е. Ннй.

— Да, мы будем вводить 
новые автоматические линии 
в общей слож'ности на 12 
миллионов рублей, а  это 
значит, что в конечном ито
ге на себестоимость допол
нительно ляжет один мил
лион рублей амортизаци
онных отчислений.

— Как же это скажется 
на прибыли?

— Прежде всего надо вы
пускать продукцию высшей 
категории качества. В про
шлом году она составила 81 
процент общего объема. 
Однако в январе мы 
не обеспечили плановую 
прибыль. К намеченному 1 
миллиону 200 тысячам руб
лей ведсберем 120 тысяч. 
Надеемся в феврале .тавер- 
статъ.

3 1 Х

— в январе план (по реа
лизации с (('четом договоров 
по поставкам объединение 
выполнило всего на 96,5 
процента. Этот показатель 
вызывает у  коллектива бес
покойство. (Благодаря льго
там на кредиты,  ̂ которые 
гарантировало (правительст
во в первом полугодии, эти 
результаты не отразятся на 
зарплате рабочих. Но ведь 
потом этих льгот |не будет.

— Вот почему мы стара
емся быстрее ввести новое 
обарудотание. На него мы 
возлагаем большие надеж
ды. Объединение осваивает 
выпуск электродвигателей 
новой сер1ии АИР-112. Эта 
продукция ■— высшей кате
гории качества. Новые ав
томатические линии обеспе
чат к тому же рост произ
водительности труда.

Ритмичность основа производства

ПО Ф Е В Р А Л Ь С К О И У  С Ч Е Т У

компостов и образцы техни
ки.

Состоялось посещение Ку- 
зовлевского тепличного ком
бината, ознакомление с ра
ботой биолаборатории. За
тем группа побывала в це
хе мороженого Томского 
хладокомбината, на фабрике

.\о 2 (бывшем заводе ■ Пип 
шампанпрома») кондитерско
го комбината «Красная звез
да».

Участники семинара посе
тили также маслосырбазу 
Томского областного объеди
нения молочной промышлен
ности.

Вечером участники семи 
нара побывали на концер
те коллективов художествен
ной самодеятельности Том
ской области — лауреатов 
11 Всесоюзного фестиваля 
народного творчества.

Что мешает ритму?
гораздо раньше. Споткну
лись на устройстве роствер
ков. Звену В. Мелешко не 
хватало электроэнергии, на 
объект ее подавали по вре
менной схеме. Монтаж под
станции строители главка 
затянули почти на месяц; 
Много времени уходило на 
деревянную опалубку, в то 
время как химстроевцы у се
бя применяли металличе
скую, сборно-разборную. И, 
наконец, главное.

— Не хватает железобе
тона, — говорит прораб 
СУ-2 В. Карбаинов, — за
вод ЖБК-100 срывает гра

фик поставок. Идет некомп
лект. Что на заводе есть, то 
■и везут. Поэтому мъ1 ведем 
монггаж выборочно.

Выступая в январе на от
крытом партийном собрании 
треста «Томскпромстрой»), 
начальник СУ-2 А. А. Була- 
нев сказал, что скоро сил 
на объекте прибавится, поя
вится еще одна бригада, вот 
только есть опасение про
стоя. Слишком уж ненадеж
но растает завод ЖБК-100. 
Вскоре после собрания дела 
на свинокомплексе обсуждал 
совет трудового коллектива 
Главтомскстроя. И снова

А. А. Буланев говорил о же
лезобетоне. В ответ же 
прозвучало заверение дирек
тора завода П. Н. Бабкина 
о том, что ритмичность по
ставок будет обеспечена.

После совета, действитель
но, на объекте стало погоря
чее. Но радостный порыв 
схльшуш быстро, а вместе с 
ним у монтажников стали ос
тывать надежды на четкий, 
бесперебойный iPHtm отрой
ки: завод никак не хочет 
поставлять на объект лотки 
для системы навозоудаления, 
не хватает панелей и балок. 
Между тем к устройству

НА СНИМКЕ; участники 
совещания в Томском рай
онном объединении «Агро- 
промхимвя». Большой Ин
терес вызвали усовершенст
вования, сделанные руками 
умельцев об’ьединения.

Фото Е. Лисицына.

ростверков на втором и тре
тьем свинарниках приступи
ла бригада В. Петрусенко. 
В ней больше 30 человек. У 
такого отряда бетонщиков 
при хорошей организации 
труда Четверки начнут ра
сти как грибы, тем более 
что уже есть на площадке 
постоянная элейтйоэмергия. 
Успеют ли за строителями 
формовщики завода?

Надо, чтобы успели. Надо 
уже сегодня тщательно из
бегать строительного штур
ма. Ведь главк полностью 
перешел на хозрасчет, более 
того, принял его вторую 
модель. Это значит, что 
простои «съедят» часть за
работка у людей.

В. ЛЕБЕДЕВ.

Как всегда, с опережени
ем идет добыча нефти и га
за. За первую неделю фев
раля перевьшолиены планы 
гфошв1С1Д1отва П01липршиле1- 
на, карбамидных смол, дре
весноволокнистых плит. 

Ое1Годня печатается табли-

Добыча нефти 
Добыча )газа 
Электролампы 
Устройства ЧПУ 
Отбойные молотки 
Электродвигатели 
переменного тока 
Цодшипники 
Режущий инструмент 
Полипропилен 
Метанол
Карбамидные смолы 
Манометры 
Деловая древесина* 
Пиломатериалы* 
Сборный (железобетон 
ДВП
Древесностружечные 
плиты 
Кирпич 
строительный 
Кожаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские 
изделия комбината 
«Красная звезда» 
Верхний трикотаж

ца результатов производ
ства важней|ших видов про  ̂
дукции предприятйями об
ласти на 8 февраля. (В пер
вой колонке цифр — про
цент вьшолнения плана на 
восьмое число, во второй—к 
месячному плану).

100,5 23,4
106,2 25,6
68,4 18,7

100,0 15,5
51,4 11,0
71,8 16,3
45,4 10,3
45,4 9,9

102,9 24,9
12,8 3,1

105,1 25,1
92,4 21,0
95,9 23,1
91,3 21,9
96,4 25,2

120,1 28,8

54,5 13,1

81,0 17,4
86,7 20,0
73,8 18,1

101*,5 23,1
100,0 21,6

Даже вступивтий в силу 
Закон СССР о гоопредприя- 
Т1ИИ не смог паколеба1ть за
старелую привычку—первую 
неделю месяца работать 
вполсилы. И в̂cê -тaки хочет
ся верить, что ши|рокое 
внедрение хозрасчета, пере
ход на caMooKynaeivjocTb и 
.самофинансирование заста
вят предприятия , работать 
ритмично. <

А пока недодано больше 
миллиона электролЭ!Мп, три 
тысячи электродвигателей, 
1.700 отбойных молотков, 
более 600 тысяч подшипни
ков, много режущего инст
румента, метанола, пять с 
половиной тысяч маномет
ров, не выполнены планы по 
выпуску деловой древесины, 
1сборного желеЗобетюш и 
другой продукции. Сейчас 
придется снова наверсты'- 
вать.

Со следующей недели мы 
решили помещать ответы 
председателей советов тру
довых коллективов о прини
маемых ими ме.рах по до
стижению ритмичнобти про
изводства.

♦) в объединении «Томлес- 
пром».

НОВОСТИ

М О Н Т И Р У Е Т С Я  ЦЕХ
Многие производственные 

корпуса ПОДШИПКИКОВ01ГО за
вода расположены еще в 
Ц|Орев10Люционн'ых ■ кирпич
ных казармах. Здесь всегда 
были трудности с размеще
нием оборудования. А ша
риковый цех, являющийся

производством особой точно
сти, требует иных площадей.

В прошлом году была по
строена первая очередь это
го цеха, а  сейчас начат мон
таж второй. К апрелю за
водская бригада, возглавляе
мая про1рабом Г. Т. Острое

ушко, совместно со' специа
листами «Сибсталъконструк- 
ции» закончит основные ра
боты. На монтаже будет ос
воено 160 тысяч рублей. Но
вый цех, Б которсм нареза
ются, штампуются и дово- 
дятси шарики, будет выпус
кать продукцию более высо- 
ко'го класса, точности.

Л. ЛАПИНА.

ВНИМАНИЕ: «ПРЯМАЯ ЛИНИЯ»
11 февраля, с 18 до 20 часов, облис

полком совместно с областным радио 
проводит «прямую линию». Ее тема 
«Депутат и Совет». Приглашаем народ
ных депутатов области, избирателей к 
разговору о роли и месте депутатов 
местных Советов в осуществлении за
дач перестройки. Вас внимательно вы
слушают и помогут разрешить возник

шие вопросы секретарь облисполкома 
Григорий Захарович Парфенов '(теле
фон 5-24-15), зацелующий оргинструк- 

. торсвим ртделом Иван Вячеславович 
Гедимин (телефон 5-22-03), секретарь 

' Томского горисполкома Любовь Ва
сильевна Бабич, председатель Киров
ского райисполкома Галина Алексан
дровна Понкратова (телефон 5-25-13).

«НИ ОДНОЙ 
СЕРОЙ 

СТАТЬИ!»
Такую цель ставит ред

коллегия нового журнала 
«Оптика атмосферы», пер
вый том которого вышел 
из печати в Томске. Глав
ного редактора журнала, 
академика В. Б. Зуева, 
мы попросили предста
вить это издание.

— Новый журнал, — 
сказал академик,—собы
тие заметного мас
штаба. Исследования в 
области оптики атмосфе
ры достигли такого уров
ня развития, что без спе
циального издания уже не 
обойтись. То, что редкол
легия и сотрудники аккре- 
диттаны в Томске и 
главным редактором на
значен директор институ
та, означает признание 
заслуг нашего коллекти
ва. «Оптика атмосфе
ры»—первый журнал, ко
торый так называется, 
это мне известно, по
скольку. будучи членом 
Американского оптическо
го общества, получаю все 
журналы в этой области.

Мы будем освещать 
наиболее значимые ре
зультаты, давать хронику, 
печатать обычные статьи, 
крат1же сообщения и спе- 
ративную информацию, 
чтобы печатно засвиде
тельствовать приоритет

Рейд печати 
н госсельтехнадзора ПОЛЮСЫ САМОСТОЯТЕЛЬНОСТИ

Проверяем организацию и качество ремонта техники в совхозах Асиновского района

страны в то.м или ином 
направлении. Одна из 
статей в каждом номере 
будет заказной. Все ма
териалы будут рецензиро
ваться, заключение дадут 
члены редколлегии, в ко
торую входят ведущие 
специалисты СССР, со
юзной и сибирской 
академий, вузов, крупных 
отраслевых фирм.

Половина публикаций 
будет из нашего институ
та. что справедливо, если 
говорить о количестве 
специалистов в стране и 
в Томске. Но томичи по
лучат большую площадь 
не автоматически—требо
вания к качеству их ра
бот еще более жесткие. 
Ни одной серой статьи!

Второй и третий номера 
журнала сданы в набор, 
четвертый — обсуждает
ся. Мы уже имеем пред
ложения двух фирм о 
переводе «Оптики атмо
сферы» на английский.

Мапш.нно - тракторная ма
стерская совхоза имени Ле
нина еще совсем .недавно 
считалась образцом хозяй
ской предприимчивости. В 
вовведеинам без капнлальг 
ных затрат сооружении (кар
кас крагй5алки обтяйут плот
ной полиэтиленовой пленкой) 
всегда было тепло, (работал 
теплогенератор) и оживлен
но, ремонт велся интенсив
но и с хорошим качеством. 
Сейчас мастерская тоже об
разец, но... бесхозяйст
венности.

Двадцатиградусный мороз, 
таяюй же, как и на улице, 
парал'иэовал здесь работу. 
Двое механизаторов в ватни
ках и верхонках пытаются 
при помощи сварочного аг
регата восстановить бульдо
зерную лопату. Около двух 
загнанных в мастерскую 
комбайнов вообще никого 
нет. Теплогенератор отклю
чен, да и зачем зря соляр
ку жечь — небо, что ли, 
греть? В потолке зияют ог
ромные дыры, толевая об
шивка ворот — прореха на 
прорехе.

Из 24 зерновых комбай
нов, имеющихся в хсзяйст- 
ве,' отгрементировано пока 
ЛИНИ) 14. Еще тревожнее по
ложение с посевной и почво
обрабатывающей техникой. 
На линейке готовности толь
ко четвертал часть сеялок и 
ни одного культиватора из 
32, ни одного плуга из 22. 
Правда, в гараж поставили 
на ремонт два первых куль

тиватора, но до полного вос
становления им еще далеко. 
А ведь в передовых хозяй
ствах эта техника полно
стью готова еще в июне. 
Разработанные облапропро- 
мом условия гоциалистиче- 
ского соревнования ремонт
ников ориентировали навое 
становление ее к новому го
ду, в письме ЦК КПСС к 
коллективам агропромьин- 
ленного .комп,пвиса послед
ним сроком названо 1 фев
раля. А в совхсве имени 
Ленина — только начало 
ремента.. До посевной же 
осталось совсем немного— 
около трех месяцев. На дво
ре не лето, когда можно бы
ло бы оператив1но сделать 
все, а зима, к иоторюй в 
совхозе ■оказались абсолют
но не готовы. Возвращаемся 
к ремонту атр€1гатс(в «в бо- 
розде»? Чем это чревато — 
объяснять лишне.

В совхозе «Асиновский» 
техническая готовность к ве
сеннему севу полшя. Каче
ство рсм.анта доаольно при- 
л.ичное, по крайней мере, 
на Цвет.кавском машинном 
дворе все восстановленные 
плуги хранятся онрашекны- 
ми. Такого в асиноиских сов
хозах мы .нигде больше не 
видели. А BIOT с комбайно
вым парком — проблемы. 
Даже на линейке готовно
сти комбайны хранятся с 
^льшими отступлениями от 
ГОСТа. Штоки гидроцилинд- 
■ров не законсервированы, 
машины, если помыты, то из

рук вон плохо; внутри них 
полно прошлогодней соломы 
и шелухи. Да и «линейка 
готовности» уж чересчур 
мала; из 20 комбайнов вос
становлено всего 6.

— У нас всего 8 своих 
комбайнеров. Трое из них 
всю зим^авку заняты в Ж!И- 
вотноводстве, — поясняет 
заведующий МТМ С. С. Куд
рявцев. — Конечно, будь в 
м.астерской опецивл|изир|о- 
ванное звано, мы бы 2 —3 
комбайна в месяц в любом 
случае ремонтировали ✓  На 
остальных машинах работа
ют привлеченные механиза
торы 1ИЗ районного сбъеди- 
неиия « Агропромхимия ».
Сейчас им ремонтировать 
комбайны некогда, все, вы
возят органику, а летом 
приедут .недели за две до 
страды и подготовят свои 
комбайны.

Шльочвалыся же ус%га- 
ми Новиковсксго РТП, где 
есть опЕциа'лизироваиное 
комбайновое депо, в совхо
зе считают дор'огим удаволь- 
ствием; самим, дескать, де
шевле обходится. Призрач
ная экономия! Кто считал 
накладные .расходы на ,ре- 
•M.OHT в хозяйстве, включая 
сюда амортизацию мастер
ской, оборудова1ния и про
чее? А если приплюсовать к 
этому потеря урожая изнза 
|неподготс(влевнссти техники 
к страде, ее поломок, про
стоев! Ведь далеко не .все 
кс!мбайны в «Асиневском» 
■сразу Бключаютоя в жатву.

а две-три машины ежегод- 
.но вообще не участвуют в 
ней. Не дешевле ли запла
тить РТП за ЭИМ.НИЙ ремонт 
комбайнов, чем ждать ле- 

■ том агрохимиков и .надеять
ся на авось?

В совхозе «Комсомолец» 
ремонт техники включен в 
подряд хозрасчетным брига
дам Г. С. Догадова, А. Н. 
Минакова, Н. В. Мацура. 
Самостоятельности у этих 
.коллективов хоть отбавляй. 
Приказа директора совхоза 
на ремонт ни механизато
ры. ни заведующий Новокус
ковской МТМ Н. К. Косен
ков, ни главный aippoHioiM 
А. С. Лещев в глаза не ви- 

' дели. Не нашли мы его и в 
книге приказов в директо|р- 
ской приемной. Не создана 
и комиссия по ориемке тех- 
■ники из ремонта.

— Прежде такая комис
сия работала, и я был ее 
Председа.телем), — гово|рит 
главный агроном. — А те
перь она заче.м? Бригады 
ведь переведены на полный 
хозрасчет. Неужеши меха
низаторы сами себя станут 
обманывать, плохо ремон
тировать технику? Ведь им 
же потам на этой технике 
работать.

Графика ремонта в ма- 
стерткой нет. Дефекровоч- 
■ные ведом'орти на машины 
и агрегаты не составлялись. 
А ведь порядок пос.тав1ки 
запчастей со снабженческих 
баз сейчас такой—согласно 
д.гфекто.воч1ным ведомостЯ1М 
и 'ПО 1Г|рафику ремонта. В

кКомссмольце» же работа
ют по разовым заявка1м. 
Один раз снабженцы дадут 
запчасти, а другой — нет. 
Они имеют полно'е право 
.отказать.

Из 37 к0мбайно.в на линей
ку rciiOBHOiCTH выведено 24, 
но акты на приемку .из ре
монта есть только на 14. Ни 
главным инжен£|ром, ни 
главным агрономом они не 
завизированы, .в них стоят 
подписи исключительно бри
гадиров и 'заведующего 

■ МТМ. Единственное, что 
сделала адмияисграция сов-. 
хоза, — это установила в 
дотокоре на подряд срок, к 
которому вся техника долж
на быть во всеоружии — 15 
апреля.

Логика А. С. Лещева до
вольно убедительна. В са
мом деле, зачем по мелочам 
спекать хс'31р1а|Счетные кол
лективы? Но подряд ни в 
'каей мере не освобождает 
специалистов хозяйства от 
обсстечения бригад матери- 
ально-техническиМ'И ресурса
ми и От контроля за их дея
тельностью. Ведь и главный 
агроном, и главный инженер 
по итогам года получают 
доплаты за продукцию, а от 
своевременного и качествш- 
ного ремонта техники во 
|.и|н.бг!см зависит!, сколько 
этой продукц'ии будет.

В оовхсве имени Кирова 
;рем1ант техники тоже вклю
чен в договор на подряд, но 
все управленческие «нити» 
сосредоточены в руках глав- 
.иого инженера В. В. Рябо-

шенко. Все акты приемки 
техники из ременга вали1ЦО, 
и график .работы масте|рской 
що'стаален. У Рябошенко, 
единственвего .из асянов- 
ских инженеров, есть па
мятка о требованиях к от- 
ре,монтированной технике. 
Случайно увидел в район
ной инспекции госсельтех- 
■надзора и вьтросил 2 эк
земпляра. Один оставил се 
бе, другой отдал главном.у 
агроному В. Н. Юрьеву (как 
председателю комиссии по 
приемке техники из ■ ре.мш- 
та).

В цел'ом готовность сель
скохозяйственной техишш 
в совхозах Асиновского рай
она заметно ниже, чем в 
среднем по области; зерно
вых комбайнов—на 8, сея
лок—на 9, культиваторов— 
на 21, плугов—на 33 (!) про
цента.

— В ршных хозяйствах 
по-разному восприняли само
стоятельность, — считает 
председатель совета Асинов- 
ского РАПО В. Н. Кольцов. 
— В одних руководители и 
специалисты прибавили 
инициативности, в других 
же, где и прежде не усерд
ствовали, вышли из-под 
контроля. Но ведь должны 
же ш и  ианонец понять, 
что при таком хсзяйствова- 
■нии станут банкрютами!

А. ГОРНЕВ, 
главный инженер41нс- 
вектор госселыехнадзо- 

ра области;
X  БАРЧУК, 

наш корр.
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-►УПРАВЛЕНИЕ
-►ОКУПАЕМОСТЬ
-^ФИНАНСИРОВАНИЕ

iCAK ОСВАИВАЕМ НОВЫЕ МЕТОЛЫ ХОЗЯЙСТВОВАНИЯ ?

СЕГОДНЯ НА ТНХК СТАЛО УЖЕ ПРИВЫЧНЫМ 
ВИДЕТЬ НА центральной  ПРОХОДНОЙ, У ВХО
ДА В АДМИНИСТРАТИВНЫЕ КОРПУСА ЗАВОДОВ 
ОБЪЯВЛЕНИЯ ПРИМЕРНО ТАКОГО СОДЕРЖАНИЯ: 
«ПРОВОДИТСЯ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖ
НОСТИ...*. А НИЖЕ ВЫ ОБЯЗАТЕЛЬНО ПРОЧИТАЕ
ТЕ: «ОКОНЧАТЕЛЬНЫЕ ВЫБОРЫ СОСТОЯТСЯ НА 
ОБЩЕМ СОБРАНИИ КОЛЛЕКТИВА...*.

М ОЖНО с.мело утверж
дать — демократиче
ские начала прочно 

входят во все сферы жизни 
объединения «То.\к:кий неф
техимический комбинат*. Да 
и удивляться тут особенно 
нечему: коллектив молодой, 
энергичный, поэтому все но
вое находит здесь живой 
отклик. Выли ошибки, и 
трудности были. Но глав
ное—есть горячее желв'Ние 
каждого работника ТНХК 
активно участвовать в жиз
ни объединения, менять ее 
к лучшему.

Урок для всех
Первым на смелый шаг— 

выбрать начальника' — ре
шился коллектив цеха това
ров народного похреблеяия 
(ЦТНП). Однако поговорка 
«С.мелость города берет» в 
данном случае себя не оп
равдала. Не получились вы
боры. Первый опыт сразу же 
показал, что такие «меро
приятия» нельзя проводить 
упрощенно, формально, без 
под готовки. Демократии, как 
оказалось, действительно на
до учиться.

...Председатель собравшя 
В. И. Яновский зачитал ан
кетные данные кандидатов 
на должность начальника, це
ха, И тут выясиилось, что 
не все в зале и зиали-то, 
'ИДЯ сюда, из кого будут вы
бирать. На обсуж'деиие бы
ли вынесены три кандида
туры; механика цеха В. И. 
Мешкова, заместителя на-’ 
чальника цеха В. С. Лари
на и работника гооприемки
А. А. Вешкурцева. Бюллете
ни розданы, все формально
сти 1с;облюдены. Но, как ока
залось, только формально
сти.

'Со своей программой пе
ред работниками ЦТНП вы
ступил только одни каиди- 
дат, два других претенден
та, к всеобщей неошиданно-
СТИ, выдвинули Св'МООТВОДЫ.
(Хотя какая уЖ тут неожи
данность, если их даж.е не 
опросили; а хотят ли они 
быть начальником цеха/?). 
Это еще раз подтвердило: 
подготовка к выборам была 
проведена из рук вон плохо 
и админи'страцией цеха, и 
партийной, и профсоюзной 
организациями'. Сказались, 
ксиеуыа, отсутствие оп ы т 
в подобных делах и, Вади
ме, сила привычки.

По привычке, а вернее, 
р|у'кс>всяствуя|еь старыми 
представлениями о демокра
тии, сД’елали попытку ре
шить вопрос силовым иажи- 
мем и участники собрания. 
Осбрались -  значит, даешь 
выборы! Хотим, например, 
чтобы Вешкурцев дал сиое 
согласие. За|ф>1ли в ЦТНП, 
что давалось не разовое по
ручение, речь 'Шла во мно
гом о дальнейшей судьбе'че-

Обмениваются
опытом

На курсах повышения ква
лификации партийных, со
ветских и идеологических 
работников обкома КПСС 
закончилась учеба инструк
торов промышленно-тран
спортных отделов райкомов, 
горкомов КПСС, секретарей 
парткомов крупных строи
тельных подразделений.

Основное внимание слу
шателей было направлено на 
рассмотрение вопросов со
вершенствования партийного 
руководства экономикой, 
повышения роли и ответ
ственности хозяйственных 
руководителей, трудовых 
коллективов на втором эта
пе перестройки. Проведены 
семинары, собеседования, 
практические занятия по 
вопросам перестройки пар
тийной работы. Слушатели 
ознакомились с работой 
парторганизаций и коллекти
вов заводов ЖБК-100, стро
ительных материалов и из
делий, с лабораториями и 
научно - исследовательски
ми работами ученых инже
нерно-строительного инсти
тута, пебывали на стройках.

Перед слушателями вы
ступили . секретарь обкома 
КПСС М. С. Козырев, заве
дующие отделами обкома 
партии Б. А. Ковригин, 
Н. А. Козловская, В. Г, 
Свиридов, Н. С. .Яукоянов,
С. А. Циро, председатель 
комиссии партийного конт
роля при обкоме КПСС 
И. П. Старс.во,йтов, вто1р'ай 
секретарь Томского горкома 
КПСС А. П. Жуков, пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих строительства и 
промышленности • строймате
риалов С. И. Зудов, другие 
партийны'е и хозяйственные 
руководители, ви'дные уче
ные города Томска'.

Состоялись занятия 
обмену опытом работы.

3. КУВАЕВА.

ловека, и поэта.му преду- 
шотрено :обязатеЛ'Ьное до- 
брезольное согласие балло
тироваться. В общем, выбо
ры в цехе пришлось 'пере
нести. ■ Хотя, ко;нечно, этот 
печальный ур'ок не пропал 
даром.

Выбираем

директора!
Почтя одновременно с со

бытиями в ЦТНП главным 
инженеро'М объединения был 
назначен директор завода 
полипройнлена Г. П. Тол
стов. Вакантной оказалась 
должность руководителя од
ного из самых крупных под
разделений ТНХК. Воз
можны ли выборы на та
кой вы'сокий пост? Коллек
тив решил; воз'>1ожн:ы! Рас
сказывает секретарь парт
бюро завода полипропилена 
Л. С. Семененко;

— Конечно, мы понима-

л  '
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Доверено руководить
ли, какая серьезная ответ
ственность ложится на ком
мунистов. Бот почему вы
движение кандидатур прохо
дило на расширенном засе
дании бюро, куда мы при
гласили главных специали
стов завода,. на1чальнико1в 
цехов. С самого начала пред- 
ралагалось, что'выборы будут 
проходиТ'Ь тайным голосова
нием, в два этапа.

В предварительном голо
совании (I тур) обсужда
лись кандидатуры пяти пре
тендентов. Администрация 
'завода, партактив постара
лись учесть «опыт» выборов 
цеха товаров.. Специально 
созданная комиссия провела 
большую разадснительную 
работу. Информационные ли
стки с рассказом о 'претен
дентах на пост директора 
были гвывешены во всех це
хах и отделениях. Но и  в 
заранее тщательно проду
манной программе оказались 
свои минусы, которые при
шлось тут же оперативно 
устранять.

Бисграфия мне лич!Но 
М'ало что дает, — высказал 
свою точку зрения и, мнение 
своих това'рищей слесарь-ре
монтник цеха кояфекциони- 
рования В. С. Болдов. — У 
•каждого кандидата должна 
быть своя прюграмма, с ко- 
Topioft они должны познако
мить каж!дого рабочего во 
всех сметах и бригадах. 
Считаю, что кандидаты про
сто ‘Обязаны norcBopiHTb с 
нами о наболевшем, выслу
шать наше миение до на
чала окончательных выбо
ров.

Замечание было верное, 
и поэтешу парторганизац'ия 
завода приняла его безого
ворочно. По желанию ра'бо- 
чих (после подведения ито
гов первого тура претенд1ен- 
тов осталось двое — началь
ник цеха полиме.ризации 
Р. И. Акчурин и председа
тель профкома объединения
В. Д. Критонов) провели 
две встречи с коллектив'см.

Об этом можно было бы 
написать отдельный матери
ал, настолько живо и нефор
мально проходили эти встре
чи. Кандидаты представили 
обширные программы р'аз- 
вит'ия завода в перспективе 
и тут же даже поспорили 
между собой по корен'ным 
проблемам развития мощно
стей предприятия. Ну а воп
росы рабочих, конечно, ка
сались са'мых больных мест 
как на заводе, так и в объе
динении! жилье, улучшение 
условий труда, работа за
водской производственной 
лаборатории, отдача рацио
нализаторов, качество про
дукции, .новые условия хо- 

. .зяйствова'ния. Порой отве
тить. на еих было весьма 
непросто.
• ' И вот наконец в тефдй 
■тур выборов. Только теперь 
работники завода должны 
отдать пр;едпочте1НИ€ кому-то 
одному. Казалось бы, чего 
проще — подче:рквуть в 
бюллетене фамилию того, 
кому ты отдаешь свой го
лос. Но и ,на этот раз ее 
обошло'сь без .неожаданно- 
стей.

Когда О 'б ъ я в и л и  и т о г и  ( о н и  
п о д в о д и л и с ь  н а  общезавод
ской к о н ф е р е н ц и и ,  где к а ж 

дое подразделение имело 
своих делегатов), оказалось: 
оба претендента не П'олучи- 
ли неебходимего большинст
ва — перевес всего в один 
голос!

Как быть? Председатель 
счетной KCMHiCCHH А. А. Фи- 
лкмонов, предлагает вариан
ты; или Bionpoc о'Назначении 
директора решает ад'мини- 
страция (гул возмущения в 
зале), или проводим пе
ревыборы. Большннств'ом ре- 
пшли 0)становиться на по
следнем варианте. И через 
несколько дней в ЦОПРе 
прошел заключительный 
этап. Победил Р. И. Акчу
рин.

Были и аплодисменты, 
были и. поздравления. Слово 
— взволнованному Рустаму 
Измайловичу:

— Спасибо за доверие, я 
1пастараюсье)гао1пра:едаты Но 
самое главное (об этом я 
уже гов'орил и на встречах), 
чтобы добиться успехов, 
мы должны 1C. вами работать 
в те'сяом, кситакте. Хочу, 
чтобы у нас бЫл по-настоя
щему крепкий коллектив.

ссПризнать

неудовлетво

рительной...»
Острее, чем в других кол

лективах, сложилась ситуа
ция в ре;ионтно-м€ханиче- 
ском цехе. А началось все 
вроде бы с самого обычно-

Париж -  Томск

по

На днях ПО приглаше
нию Института оптики 
атмосферы Сибирского от
деления Академии наук 
СССР в Томск прибыл 
профессор Парижского 
университета им. Пьера и 
Марии Кюри Жан-Мари 
Фло. Цель визита фран
цузского ученого — озиа- 
комиться с исследавания- 
ми по спектроскопии ат

мосферы, ведущимися в 
институте, Осуществляя 
оазместную программу ис
следований спектра по- 
г,лощ€1НИя молекул, за
грязняющих атмосферу 
газов и создания банка 
спектроскопической ин
формации, во Франции 
уже побывал доктор фи
зико-математических на
ук В. Г. Тютерев, заве

дующий лабораторией те
оретической спектроско
пии института. Научные 
контакты томских ученых 
расширяются.

НА СНИМКЕ: доктор
фнзиво - математических 
наук, заместитель дирек
тора Института оптики ат
мосферы СО АН СССР 
по научной работе Ю. Н. 
Пономарев знакомит про
фессора Ж.-М. Фло (сле
ва) с лабораториями ин
ститута.

Фото Е. Лисицына.

го отчета начальника цеха 
В. С. Черникова о проделан
ной за 1987 год работе, ко
торый пргвратился в кол
лективное обсуждение нако
пившихся проблем. Их в це
хе оказалось предостаточно.

И в каждом выступлении 
звучала нелицеприятная 
критика в адрес начальника 
цеха: разв'алил работу, не 
готов цех к переходу на но
вые условия хозяйствова
ния, нет настоящего .плани
рования. В итоге; «Считать 
работу руковода'теля РМЦ 
за 1987 год неуд'овлетвори- 
теливой». Реше.но было объ
явить конкурс та  замещение 
этой должности.

Сегодця выборы здесь 
уже прошли. Учтя ошибки, 
провели их .и в цехе товаров 
народного потребления. За
кончились выборы началь
ника в цехе .полимериэа|ЦИИ 
ка заводе полипропилена...

Обобщая накопленный 
опыт, .на ТНХК разработано 
положение о выборах руко
водителей. Недавгно совет 
трудового коллектива объе
динения утвердил его. «Вы
боры-88» имеют теперь проч
ную основу. Демократиче
ские прюобразовавия набира
ют силу.

А. БЕРЕЖКОВ.

НА СНИМКЕ; главный 
инженер ТНХК (а в ijipo- 
шлом директор равода по
липропилена) Г. П. Толстов 
поздравляет Р. И. Акчурина 
с победо1й на выборах.

Фото С. Арсеньева.

По следам 
наших

выступлений

«< Бри года 

беспокоится. 

А смежники?»
Факты, изложенные в 

статье, опубликованной 4 
декабря, действительно 
имеют место. Качество 
выпускаемых оконных 
блоков оставляет желать 
лучшего. Материал об
суждали в коллективе 
цеха № 7. Сразу же на
метили меры по повыше
нию качества продукции. 
В этом году оконные 
блоки будут аттестованы 
на первую группу качест
ва.

В цехе № 7 создана 
группа качества, усилен 
пооперационный контроль 
за режимами покраски и 
сушки блоков.

В первом полугодии 
будет изготовлен собст
венными силами станок 
для прирезки штапика.

Г. ОЩВПКОВ, 
директор Томского 
лесопромышлещно Ц о 

комбината.

Так видит задачу областного управления Агропромбанка 
его начальник Александр Петрович Шмпулнн.

— До выхода постановления о совершен
ствовании банков существовали в основном 
две системы — Госбанка и Стройбанка. Вот 
на. их базе и созданы апециализиро1ванные 
банки, чтобы приблизить их к конкретным 
отраслям. Таких банков сейчас шесть. Наш 
Агропромбанк нацелен на более лучшее 
обслуживание сельского хозяйства и от
раслей, которые его обслуживают, перера
батывают и реализуют его 1прояукц1ию, — с 
этого популярного разъяснения .начал 
свою беседу с нашим корреспондентом 
А. П. Шипулин.— И отделения нашего 
банка в районах—это по сути бывшие от
деления Госбанка.

— Во всех шестнадцати районах?
— Нет, в одиннадцати. В остальных, на

пример, Александровском, Верхнекетском, 
там, где преобладает промышленность, ор
ганизованы отделения Промстройбанка, 
которые выполняют поручения наЩего бад- 
ка. При трех отделениях Промстройбанка 
есть пункты наших уполномоченных. Это в 
Асине, Колпашеве. Каргаске.

— День рождения вашего банка-—1 ян
варя этого тоДа?

— Да. Но к этому мы два месяца ак
тивно готовились. Процесс шел далеко не 
безболезненно... Но Bioe эго уже позади. 
Мы полностью переключились на работу 
по-новому. И с 4 января работаем, можно 
сказать, без сбоев.

— Александр Петрович, а все-таки для 
чего все это делается?

— Если коротко, то , для более тесной 
работы с клиентурой. Но давайте сделаем 
отступление для выяснения причин банков
ской перестройки.

Вы, конечно, знаете, что существо
вавшая система банков была подвергнута 
критике на XXVII съезде партии. Причем 
это было. сдетано впервые. Впервые было 
сказано, что Госбанк оказался не на уров
не современных требований. Практически 
банк превратился в кассу, где деньги бра
ли, не думая о том. надо ли их возвра
щать. А в сельском хозяйстве—тем более. 
Как начинается сен'скос или жатва, так 
двери банка вообще распахнуты—приходи 
и бери, сколько хочешь.

Это породило откровенное иждивен
чество хозяйственников. .Руководители 
совхозов и колхозов перестали считать 
деньги. Кредитный механизм превратился в 
безотказный автомат.

— Как же теперь вы будете противосто
ять этому расточительству? Появился но
вый механизм?

— Агропромбанк будет строить свои от-' 
ношения с хозяйствами и другими подраз
делениями агропромышленного комплекса 
на договорных началах, то есть на основе 
кредитных соглашений. Хозяйственник уже 
не возьмет столько, сколько ему вздума
лось. Да, банк обязуется выдавать креди
ты, но только под мероприятия, вытека
ющие из планово-хозяйственной деятель
ности предприятия. На это деньги у нас 
есть. Хозяйство, получив кредцт, распоря
жается им по своему усмотрению. Мы не 
будем заниматься мелочным контролем. 
Кредит выдается при условии, что хозяй
ство вернет его через определенный срок.

— Ну а если не вернет?
— Тогда новый кредит мы ему уже не 

дадим. Выкручивайся, как говорится, уже 
сам. Банковские кредиты должны способ-

|Ствовать увеличению производства. Мы не 
намерены потакать расточительству. Ду
май, прежде чем что-то предпринимать.

— Допустим такую ситуацию; совхоз 
взял кредит, и немалый, на заготовку кор
мов. Возвратить его он может лишь в том 
случае, если получит достаточно молока, 
причем снизив его себестоимость. Но кор
ма сохранить не удалось, надои оказались 
низкими, а молоко дорогим. Как хозяй
ству жить дальше? Идти по миру?

— Пусть ищет другие источники денег... 
Но двери банка перед ним уже закрыты. 
Они закрываются и в том случае, если хо
зяйство просит кредит под урожай, скажем, 
по 18 центнеров с гектара и представля
ет в банк соответствующие расчеты, а по
лучает по 12. Кредит израсходовал, а отда
чи не получил.

— Но если стихийное бедствие?
— Тогда другое дело. Для этого есть 

страховой фонд, который возмещает не
вольные убытки.

— Банк, конечно, рассчитывает на нор
мальную деятельность совхозов в колхо
зов?

— Разумеется. Мы надеемся, что когда 
совхоз берет кредит под надои в 3.000 
килограммов или под урожайность в 20 
це1нТ'Неро'в, то получит соогветогвеяно. по 
3.300 и 25... Только тогда у него будет до
полнительная прибыль.

— И все-таки в некоторых хозяйствах 
накопилось столько долгов! Иждивенчество 
пустило столь глубокие корни!..

— Да, в новые экономические условия 
одним махом не перескочишь. Тут иллю
зий строить нельзя. Хотя вот что обидно: 
могли же раньше в селах хозяйствовать 
рачительно, в 60-х годах были у хозяйств 
на счету свободные деньги, а потом пошла 
эта карусель... И многие хозяйства оказа
лись в огромной долговой яме. Сейчас хо
рошо бы добиться, чтобы они возвращали 
хотя бы то, что теперь берут.

— Долги, значит, прощаются?
— Нет, они остаются. Но дается отсроч

ка на ранее полученные ссуды.
— Какие хозяйства в области наиболее 

слабы в экономическом отношении?
— Это колхозы Зырянского района, да 

и в Первомайском еще не научились счи
тать деньги. Особенно в колхозе «Рас

свет», где работает «размашистый» пред
седатель М. Ф. Приставке... А думающие 
руководители уже всерьез обеспокоены со
стоянием экономики. Взять, например, ди
ректора совхоза имени Кирова А. В. Фи
липпова. Он тоже много денег набрал. Но 
он один из немногих, кто крепко задумал
ся: «Как отдавать? Надо ли брать новые 
кредиты?». Хотя как раз у Филиппова и 
копейка даром не прюпадет. Но именно он, 
не желая влезать в новые долги, недавно 
пошел даже на крайнюю меру—задержал 
выплату зарплаты на несколько дней. 
Правда, сделал это с согласия коллектива.
А потом у coiBKoea появились свои деньги 
от реализации продукции.

Но, чтобы этххг урок пошел впрок, в сов
хозе решили так выдавать зарплату: сна
чала—рабочим, животноводам и механиза
торам, а в последнюю очередь—специалис
там и руководителям, и самым последним 
получает зарплату директор. Думаю, что 
такая мера лучше заставляет считать сов
хозные деньги, в том числе и руководите
лей. А то ведь многие из них забыли до
рогу в банк. Посылают туда бухгалтера: 
«Поезжай и привези деньги!». А сами и в 
ус не дуют.

— Ну а если все-таки нечем выдавать 
зарплату, и бухгалтер вернется с пустым 
карманом? И сегодня, я завтра?

— Вспрос, конечно, св1оевре!М€нный. В 
один день из грязи на асфальт не выле
зешь... Поэтому правительство, считаясь с 
реальностью, пошло и на такую меру: не- 
зависи.чо от того, в каком положении хо- 
зяйсггво, выдатать ему деньги' на зарпла- ( 
ту, ,но под обязательство, что хозяйст- 
в'О в'ернет их в течение 10 'дней. Та
кого срока вполне достаточно, чтобы хо
зяйство могло расплатиться с банком. 
Иначе вступает в силу просроченная за
долженность... Но такая ситуация может 
возникнуть либо из-за явной бесхозяй- 
ст1в©ннс10ги, ли(5о ■из-за 'того, что заготсви- 
тельные и перерабатывающие предприятия 
задержат прием продукции, например ско
та. Поэтол1у хозяйственникам и надо, что 
называется, крутиться. Но это, повторяю, 
может быть в экстремальной обстановке. 
Ведь кредиты под плановые затраты хозяй
ство будет получать. Да ведь и банк будет 
учитывать обстановку: если хозяйство не 
может, например, сдать скот к первому 
числу месяца, то подождем и до пятнадца
того, зная, что все равно скот будет сдан.

— Но банк ведь тоже хозрасчетное под
разделение?

— Да. Мы живем на проценты от кре
дитов. Но вот что тут появилось принципи- 
ашьн|э новое. Раньше было так: чем хуже 
живет хозяйство, тем лучше — банк. По
чему? Чем медленнее хозяйство возвраща
ет кредит, тем 'В'ьгше от него процеиты. 
Вначале это всего 0,8 процента. Но если 
платежи просрочены, то эта цифра подни
мается до 7 процентов! Банк богател за 
счет слабых хозяйств. А тгеперь за про
срочку кредитов проценты будут идти уже 
не банку, а в госбюджет. Банку от них уже 
ничего не отвалится. Поэтому банк сам за
интересован, чтобы на его миллион было 
произведено продукции на 2 —3 миллиона.

— Тогда получается, что !чем банк луч
ше работает, тем он беднее? )

— Нет, это не так. Во-первых, мы все- 
таки получаем проценты от кредитования. 
Кроме этого, мы еще выполняем кассовое 
обслуживание. Получаем проценты за 
услуги по . совершенствованию расчетных 
операций и так далее,

Банк -  не.уотра'Ш'Ителъ хозяйств, он их 
союзник, партнер. Поэтому мы будем 
устанавливать деловые связи с трудовыми 
коллективами, информируем о результатах 
и состоянии их деятельности. Вместе со 
специалистами агропрома изыскиваем ре
зервы, анализируем хозяйственную дея- ' 
тельнсстъ составляем мероприятия. iBan- 
ко'вские работники уже не могут замыкать
ся в своих кабинетах, оииадут к земле
дельцам и животноводам, в РАНО — до
биться, чтобы сам кредит стал про'вивозат- 
рат'ным механизмом, спос|обствс1вал повы
шению рэитабельнссти хозяйств. Мы долж
ны точво звать: нуда ушел кредит, какова 
его эффективность. Если он пошел в убыт
ки, то с|го сразу сбруб-ить. Но егаи кредит 
пошел на прибыль, то дать больше!..

— На Агропромбанк возложено еще и 
финансирование капитальных вложений...

— Тут наша главная задача—пресекать 
распыление средств. Управляющие отделе
ниями банка лично ответственны за со
блюдение норм и сроков строительства, за 
100-процентную концентрацию средств на 
пусковых объектах. Если объект не вве
ден в эксплуатацию в установленные сро
ки. то банк взыскивает и с заказчика, и с 
подрядчика по одному проценту штрафа. , 
Просрочен еще один месяц—давай еще по > 
проценту. Три месяца—три процента. За
казчик их вьшлачивает от объема стоимос
ти объекта, подрядчик — оо стоимости 
стрш тельно-монтажных ршбот.

— Александр Петрович, вот вы говори
ли о планах, о договорах на кредитование.
Это все уже есть?

— Пока еще нет. Этой работой мы сей
час как раз и занимаемся. Но жизнь не 
останавливается. В первом квартале раз
решено кредитовать и без составления пла
нов. Но, как гголысо будут Д'Оговоры, все 
отрегулируем. Вместе с облагропромом мы 
обязаны создавать нормальные условия 
для хсзяйственной деятельности всех под
разделений АПК. 'Ни одного рубля в у&и- 
ки — вот наша цель.

Беседу вел 
А. СОЛОВЬЕВ.

Реформа школы: педагогика сотрудничества

И ШКОЛЬНИКИ, и  РОДИТЕЛИ
В Кировском районе 

состоялось совещание 
учителей «О путях демо
кратизации школы». Со
вещание проходило не
традиционно: были при
глашены учащиеся, роди
тели, заведующие детски
ми клубами по месту жи
тельства.

Этому предшествовали 
встречи инспекторов Ки
ровского районо и район
ного методического каби
нета с учениками всех 
школ района. с творче

ски работающими учите
лями, руководителями ба
зовых предприятий.

Заинтересованный раз
говор о роли семейного 
воспитания, об отношени
ях родителей, учителей и 
учащихся шел в школе 
№ 32, где присутствова
ли рюдители, председате
ли общешкольных роди
тельских комитетов. Эти 
встречи еще раз показа
ли, что существующее 
положение дел в школе 
волнует всех.

Инспектор Кировского 
райояо по воспитательной 
работе Н, Н. Тюленева и 
организаторы внеклассной 
работы школ №№ 18 и 8 
Л. В. Рязанова и Л. А. 
Сорокова вместе с доцен
том кафедры педагогитш 
и психологии университе
та Г. Н. Прозументовой 
побывали на заседании 
научного совета при пре
зидиуме Академии педа
гогических наук CXICP, 
посвященном перестройке

учебно - воспитательного 
процесса в современной 
школе. Они познакоми
лись с опытом работы 
школы № 825 г. Москвы, 
которой руководит В. А. 
Караковский. Ра(1ота 
школы —- пример сотруд
ничества науки и практи
ки. Многое из увиденного 
и услышанного на семина
ре было использовано в 
районе при разработке 
рекоменщаций.

Л. СКОМСКАЯ.
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Милосердие всегда действие

у

Адреса заботы
Делает первые шаги служба милосер

дия. Ленинградская обИ|ественноеть соз
дала №тряд под названием у<Человек», что
бы облегчить жизнь немощным, больным 
старикам и детям-сиротам при живых ро
дителях.

В .Череповце и других |городах появля
ются центры и отряды милосердия —«Ня
нюшка», «Забота» и другие.

В Томске нет пока 'подобных объедине
ний, которые «бы трудились на этом бла

городном поприще безвозмездно. Они, 
очевидно, появятся. Должны появиться! 
Если мы ^отим не жаловаться на черст
вость и жестокость, разъедающие душу, 
а действовать во имя нравственного по
тепления об1цества,

А пока наш рассказ — об отделе соци
альной помощи на дому одиноким, преста
релым и нетрудоспособным гражданам. 
Он действует при Томском горисполкоме.

Когда к одинокому чело
веку приходят старость и не
дуги, то мысль о доме-ин
тернате закрадывается в 
душу. Но устроить пожило
го человека в дом-интернат 
— дело хлопотное. да и 
принимают туда далеко не 
всех, поскольку мест еще не 
хватает. С другой стороны, 
и покинуть родной дом не 
так-то просто. Помочь этим 
людям и призвана новая 
форма социального обеспе
чения, которая начала внед
ряться в нашем городе с ав
густа 1987 года. По реше
нию Томского горисполкома 
был создан отдел социаль
ной помощи на дому. Свою 
работу отдел начал с обсле
дования жилищно-бытовых 
условий престарелых одино
ких томичей. Выявить наших 
будущих подопечных помо
гли райсобесы, поликлиники, 
городское «Общество Крас
ного Креста*, депутаты гор
совета, советы ветеранов.

Выяснилось, что остро 
нуждаются в нашей помо
щи около 200 человек. Это 
женщины старше 55 и, муж
чины старше 60 Лет, инва
лиды I и II групп, значитель
но утратившие способность 
к самообслуживанию.

Связующим звеном отдела 
с престарелыми людьми ста
ли социальные работники. 
Порядок такой: один соци
альный работник обслужи
вает 12 человек (заработная 
плата около 120 рублей). 
Вначале были трудности с 
кадрами. На наши объявле
ния откликнулись домохо
зяйки, рабочие и служащие 
различных предприятий (в 
порядке совместительства). 
Многим ведь удобен гибкий 
график, который составляет
ся с учетом желания обеих 
сторон.

Конечно, люди тут нужны 
не просто честные и добро
совестные. У кого-то из на
ших подопечных понижен 
слух, плохое зрение, ослаб
ла память, расшатаны нер
вы. Поэтому нужны терпе
ние и умение откликнуться 
на чужую боль, как на свою, 
суметь согреть вниманием 
старого человека. Правда, в 
положении об отделе не ска
зано, что социальный работ
ник должен стать другом 
для наших подопечных, но 
обойтись без доверия. без 
взаимной симпатии нельзя.

Сейчас уже можно ска
зать без тени сомнения, что 
нам повезло. Пришли в от

дел люди с добрым сердцем. 
Дважды в неделю ходят они 
по «адресам заботы*. Прино
сят на дом продукты, вызы
вают больным врача, поку
пают лекарства, оплачивают 
коммунальные услуги, помо
гают организовать ремонт и 
уборку квартир, завезти 
овощи и топливо на зиму. 
Выполняют и виды услуг, 
не предусмотренные прей
скурантом. Приходилось на
шим работникам и обед ва
рить, и квартиру белить, и 
воду, уголь носить. Да раз
ве все перечислишь! Жизнь 
есть жизнь.

, Вначале бывало всякое. 
Встречали нас насторожен
но. Да ведь и непросто это 
—- враз чужому человеку 
довериться, поверить в то, 
что будет он выполнять твои 
просьбы, станет спутником 
в жизни. Вот наши бабули и 
дедули вначале и Заказыва
ли продукты чуть ли не на 
месяц (а вдруг, мол, забота 
о них временная?). Другие 
считали, что им все равно 
предъявят счет за оказан
ные услуги.

Сейчас все меньше таких 
вопросов, покончено с недо
разумениями. Нас нередко 
просят: «Передайте огром

ное спасибо исполкомам об
ластного и горюдского Сове
тов за заботу!*. И, конечно, 
тепло благодарят приобре
тенных друзей. Даже стихи 
сели писать наши старички, 
чтоб сказать особо теплые 
слова. К Новому году много 
благодарностей пришло 
Светлане Петровне Губиной. 
Татьяне Николаевне Кри
вых, Галине Вильгельмовне 
Гиринской, Надежде Михай
ловне Сонник, Аркадию 
Ивановичу Иванову, Юрко
вой Лидии Александровне и 
другим. Надежде Михайлов
не Цуркан написали так: 
«Спасибо, что Вы — есть!*.

Я уже сказала, что мы 
обслуживаем' около 160 че
ловек. В основном это оди
нокие, но есть и несколько 
супружеских пар, у которых 
в городе нет детей, близких 
родственников. В перспекти
ве наша служба должна 
развиваться: уже сегодня на 
очереди более 30 человек, 
нуждающихся в помощи. Но 
сил и средств пока не хва
тает. Мы стараемся искать 
пути к сердцам людей. Ве
дем переговоры с трудовы- 
.ми коллективами, где когда- 
то работали ветераны. Дого
вариваемся с. Домами пионе
ров, чтоб ребятишки к пра
здникам делали сувениры не 
только для своих бабушек и 
дедушек. но и для наших. 
Звоним в школы: разве
трудно ребятам перетаскать 
в сарай привезенную чуроч
ку или уголь? Верим, что и 
женсоветы в этом деле ска
жут свое слово.

Проблем еще немало. 
Очень нужен свой транс
порт. Тесна и неудобна ком
ната отдела: своих работни
ков сюда больше трех-четы
рех не пригласишь, 
а пожилому человеку как 
подняться по крутой лестни
це на третий этаж?

Думаю, однако, * что эти 
проблемы будут решены. А 
вот как быть с грубостью, 
неприязнью многих томичей

к беспомощной старости — 
не знаю.

Нередко приходится слы
шать от социальных работ
ников: «Да я лучше весь
день в очереди простою, 
чем воспользуюсь удостове- 
ргнием, дающи.м право на 
внеочередное обслуживание 
в магазинах города. Столько 
грубостей, незаслуженных 
оскорблений наслушаешь
ся!..*. Обидно за томичей. 
Безусловно, не все они бес
сердечные, но ведь нередко 
наблюдаем такие нападки и... 
молчим. Надо урезонивать 
недоброжелателей. Убеж
дать их, что от старости, и 
болезней никто не застрахо
ван. Иногда и надо-то не
много. Догадались же в 
сберкассе на площади Юж
ной написать объявление: 
«Работники, занятые оказа
нием услуг одиноким и не
трудоспособным гражданам, 
обслуживаются вне очере
ди*. И никаких проблем! 
Нам с го^)торготделом, оче
видно, стоит подумать и об 
иной форме о^уж ивания 
социальных работников, ес
ли они в обычном магазине 
покупают продукты сразу 
на многих своих подшефных.

Ну, а самой большой ра
достью для нашего отдела 
был бы телефонный звонок. 
Допустим от имени одной 
семьи. Или от группы завод
ской или учащейся молоде
жи (из вуза, техникума. 
ОПТУ). Звонок — своего 
рода заявка на единовремен
ную помощь людям преклон
ного возраста: «У нас есть
желание немного помочь ва
шим бабулям и де’Йулям. 
Может, полы помыть, снег в 
ограде раскидать, квартиру 
подремонтировать...*

Только вот не обратились 
к нам пока с таким предло
жением.

Г. соляник,
заведующая отделом со
циальной помощи на до
му Томского гориспол

кома.

Гостинцы  
из «Л е с н о й »

к  хорошему обеду да еще пирожные с кремом? Не 
переберешь ли калорий? Нет, если работа тяжелая за
частую—на улице. В столовой «Лесная» многие женщи
ны берут эти лакомства не по одному — дома ждет гос
тинцев ребятня.

В цехе общественного питания Асиновского лесопро
мышленного комбината трудятся семь кондитеров. Влю
бленные в свою работу, они часто радуют своих посети
телей и пирогами, и тортами.

А недавно был смотр-конкурс. Каких только сла
достей не приготовили мастерицы! Глаза разбегались. Все 
так красиво и аппетитно — слюнки текут. Три первых 
места жюри присудило: Татьяне Королевой—за торт «Де
серт* и пирог «Ночка*, Зое Хоревой—за торт «Сибир
ские огни* и Ольге Габричидзе, которая сделала тоже 
оригинальный торт и вкусные пирожные.

Спасибо вам от души, милые женщины!
 ̂ ■ Т. ПЕТРОВА.г. Асино.

За семейным

3 Р а с т
Исповедь бывшего больного с диагнозом «алкоголизм». Исповедь и... обвинение

Примечание дежурного 
страницы «За семерым 
столом»: В этом докумен
те было гораздо больше 
точных адресов и фами
лий, чем мы называем. 
Редакция йе решилась 
также поставить подпись 
человека, попавшего по 
своей воле в беду, но на
шедшего «мужество выйти 
из пропасти. |Мы не >со- 
тнм, чтобы вокруг автора 
письма вновь поползли 
шепотки и досужие раз
говоры, которые могут 
больно ранить выздоро
вевшего и его настрадав- 
шу^я семью.

Тем не менее публика
ция эта — по настойчи
вой просьбе автора. Он 
считает, что молчать не 
не имеет права. Уже не 
только ради себя..

НЕ ВДРУГ пришла 
мысль написать о се
бе. Долго взвешивал, 

сомневался, перебирал в па
мяти отрезки Своей жиоии, 
в которой я наделал мно|го 
глупостей и ошибок. Тепер> 
целое десятилетие кажется 
дурным сном.

До 27 лет все вроде было, 
как у людей, — работа, се
мья, праздники. На торже
ствах «по поводу...* выпи
вал, но знал меру, контрог 
ля над собой не терял. За
тем как-то незаметно для 
себя стал выпивать все ча
ще. Причины были «уважи
тельные»; то день ровкдения 
товарища, то получка, то 
стресс снимал. Не ду.малось 
тогда, что появляется опас
ная .привычка к спиртному. 
И вот закономерный ре
зультат: в 1975 году после 
выпинки в неположенном 
месте попадаю в медвытрез
витель.

Так я впервые поскольз
нулся на «зеленом змие». 
Оглядьюаясь назад, «ни ма
лейшей вины с себя не сни
маю. И все же скажу; если

бы в то время отнеслись ко 
мне строго, но по-человече- 
оки .неформально, многое 
могло быть, вероятно, по- 
другому.

Понимал я, что изв.еЩ€Ние 
из вытрезвителя — не по
дарок для колшектива. Что
бы пресечь кривотолки, 
обуздать себя, я, посовето-. 
вавшись с женой, обратился 
к наркологам с намарением 
пройти курс лечения. Тут 
бы и поддержать меня. Но 
начальник В. П. Иванов, с 
которым у .мейя и до этого 
были разногласия, стал со
здавать в коллективе мнение 
обо мне, как о человеке ни- 
.’кудьпыном. Начались грубо
сти, придирки. ■ Я стал озлоб
ляться и забросил лечение. 
Конечно, глупо обижаться на 
всех из-за одного-двух злых 
людей. Но меня больше все
го огорчило равнодушие мно
гих к беде ближнего. А тут 
еще убедился в отсутствии 
человеколюбия у лечащих 
врачей. Здесь имею в виду 
прежде всего врачачтарколо- 
га В. Ф. Суковатова, сьп-рив- 
шего в моей судьбе неблаго
видную роль. Думаю, что 
случайно оказался он в ме
дицине. Но по-прежнему счи
таю, что человек . — сам 
кузнец своего счастья и во 
всем вииоват я прежде все
го сам.

Одновременно с неприят
ностями .на работе начался 
разлад в семье; какой жене 
понравится пьющий муж? А 
я любые непршятности стал 
заливать вином. Они, есте
ственно, росли, как снеж
ный ком.

В 1977 году решил взять 
себя в руки и вновь обра
тился к наркологам — про
шел курс аятиалкогольного 
лечения. Дома все встало на 
свои места. На работе же 
обстановка отчуждения и 
издевки со стороны началь^ 
ш ка сохранилась. Он уже 
В1слух говорил о моей непри
годности. Однажды, .не вы
держав. я вступил с ним в 
конфликт, а затем стал де
лать одну глупость за дру

гой. Прогулял, 1напил|оя, 
опять попал в медвытрезви
тель. В результате был .уво
лен по статье 33 пункт 4.

После этого долго не мог 
устроиться. Временно стал 
работать трузчиком и про
должал попивать. Жиз«нъ те
ряла смысл, но выхода из 
этого отчаяния я не видел 
и запил «по-черному*. Был 
обижен на себя. на весь 
мир и больше не делал по
пыток остановиться; ално- 
.голь из своих цепких рук не 
отпускал. Сознавал лй я, 
к чему это приведет? Да. И 
привело. В 1979 году—к по
лутора годам принудительно
го леяегая в ЛТП. В 1981 го
ду. выйдя оттуда, вновь на
чал пить, был на Bioex оз
лоблен, порой агрвсшвен-. 
В семье дошло почти до раз
вода.

В 1982-м вновь попадаю 
в ЛТП, .уже .на 2 года. Вы
хожу, и... опять все сначала. 
Так продолжалось до 1985 
года. Пр1ивсд милиции — и 
я оказываюсь в наркологи
ческом огационаре № 2 
г. Томска, которым заведо
вал врач А. Ю. Пешко. 
Здесь впервые за' десять лет 
я почувствовал человеческое 
отношение, веру и уважение 
ко мне как к личности, иск- 
ржннее желание помочь. При
чем это было и по отноше
нию к другим лечащимся. 
'Оам заведующий, ciapiiuaH 
медсестра, Лидия Гаврилов
на Макаркина, сестра-хшяй- 
ка Нина Федоровна Улья
нова достойны высшего при
знания и глубочайшей бла
годарности. Меня заставили 
посмотреть на себя со сто
роны, задуматься о том, 
сколько лет впустую поте
ряно, сколько горя доста
вил я жене и детям. В ста
ционаре с нами много гово
рили не только о причишос 
и последствиях алноголив- 
ма, но и вообще о жизни, о 
том, что может и должен 
сделать человек.

И г мне захотелось жить! 
Нормальней человеческой 
жизнью. Иметь роботу, на

стоящих друзей, семью.
Пс'сле курка лечения меня 

оставили работать в этом 
стационаре инструкторам по 
трудоустройству. Затем я 
был приглашен на рзаботу 
на ближайший крупный за
вод в отдел кадров. И как 
же я благодарен его диркк- 
ции! Отнеслись не так, как 
ранее, когда ви'дели во мне 
бывшего «алкаша*, я  толь
ко.

Казалось, что все страш
ное поаади. Воастановились 
отношения с семьей, все мы 
захотели жить вместе. И 
вдруг снова передо мной 
стена, высокая и непроби
ваемая. Воздвигли ее, как 
это ни 1горь«ко, опять же лю
ди прюфессии, которая счи
тается самой гуманной, — 
врачи. Одним рюсчерком пе
ра главВрич областного нар- 
кологическэго ди'спаясера 
Е. М. Редченкова чуть не 
перечермснула и мою жизнь, 
и судьбу семьи.

До сих пор не пойму, чем 
рисковала, чего боялась 
Елена Михайловна? Что я, 
находясь вместе с семьей, 
спять запью? Так ведь од
ному-то, без поддержки, лег
че споткнуться. Обыкновен- 
ная< пер>естр>аховка' о^рну- 
ласъ в данном случае неле
постью я  жестокостью, ко
торые могли меня отбросить 
в прежнее болото. А ведь у 
меня уже ркк в то врюмя 
иной, светлый, стаж, уважа
ли в .новом коллективе лю
ди.

Чувствую, что одному но
вую беду не одолеть. Куда 
кинуться за помощью? Я по
шел к врачу А. Ю. Пешко. 
Он вишь принимает искр«ея- 
■н€€ участие в моей судьбе 
и обращается в редакцию 
областно«й газеты. И вот в 
«Красном знамени* собрал
ся своеобразный консилиум: 
журналистм, про^ссор- 
психиатр Е. Д. Краенк, за
ведующий облздрав1отдел1ом 
В. В. Пановица, представи
тели админист.рхации завода, 
где я работал, и Е. М. Ред
ченкова... Мой жизненно

важный вопрос наконец ре
шен! Огромное спасибо 
всем, кто помог мне в столь 
трудное время!

Сейчас ВСЕ у меня благо- 
пол'учно. Есть работа, спо
койствие в семье. Дочь я 
сын хорюшо учатся. Про се
бя знаю твердо: больше к
зелью не притронусь.

Бывает, что встречаю «то
варищей по несчастью», с 
которыми был в ЛТП. К 
моей трезвой жизни они от
носятся по-разно.чу, но в 
осиовном одобряют.

И тут хотелось бы затро
нуть еще один вопрюс; по
чему не помог мне ЛТП? 
Условия и порядки в прю- 
филакториях таковы, что 
после окончания ерюка люди 
вновь гшют и снова туда 
возвращаются. Среди вра
чей, которые в та.ких уч
реждениях :рабоп1ают., мало 
компетентных в области 
психологии и наркологии. 
Секми они говорят; «Мы вас 
лечим... забором*. Среди 
охранников иемало бытовых 
пьяниц. Кому же нужны та
кие учреждения? Называ
ются лечебно - трудовыми 
профилакториями, а по ре
жиму являются колониями. 
Многие попавшие сюда об- 
р>ечены на полнейшую дегра
дацию.

В заключение скажу; ме
ры, кот9рые КПСС и Совет
ское !П|равительст1во прини
мают для борьбы с пьянст
вом, пра«вилъны. Очень все 
это .нужно — и рюзкое со
кращение продажи спиртно
го, и повышение админист
ративной и уголовной ответ
ственности за самогоноваре
ние, и строгие наказания за 
появление в нетрезвом виде 
на работе, в общественных ме
стах. Но гла1вное, мне ка
жется, нужно бороться за то, 
чтобы каждый человек доб
ровольно и^рал «сухой за
кон* для себя. Иначе — не 
просто беда. Иначе вместо 
нормальной жизни — чер
ная пропасть.

В. Р.
г. Томск.

i  т

Этому малышу жить в XXI веке. Фото В. Яцнны.

Полгода назад, когда к ней стали приходить почти 
каждый день, председатель Стрезкевского городского со
вета женщин завела дневник. Она 1не называет это прие
мом по личным {вопросам (пугают казенные слова). Дш и 
время приема не обозначено. Идут к Л. Чеботаревой в 
течение всего дня, кому {когда удобно...

деете, куда больше, чем то,

И НШ'ДА это мешает теряете. Не плачьте, не 
моей основной рабо- портите свои красивые гла-

ПООПЬ
Вера улыбнулась, за что-

НОГДА это мешает 
моей основной рабо
те. но закрыть дверь 

не могу; идут-то не с ра
достью, Принимаюсь за дело 
сразу, в присутствии посе
тительницы. Когда дело 
слишком серьезное, обещаю 
сообщить о результате позд
нее.

С чем идут? В основном 
трилпроблемы: жилье, детса
ды. сокращение на производ
стве. А что может сделать 
женсовет? У него ни квар
тир, ни детсадов, ни работы. 
И как не верить aдми!ниетpa^ 
ции, профкому, где женщи
ны не получили желаемого? 
Что, все кругом обюрокра
тились или нарушают закон?

Но помочь надо. Они так 
и говорят мне: «Зачем же
тогда ваш женсовет, если по
мочь не можете?*. Начинаю 
разъяснять цели и задачи 
нашей организации. А у нее, 
у моей собеседницы, в гла
зах такая тоска, что обзы
ваю себя мысленно чину
шей. бюрократкой и берусь 
за телефонную трубку.

...Это было еще весной. 
Они пришли вдвоем. Одна 
говорила, а у другой дрожа
ли губы.

— Меня зовут Свеедана 
Николаевна, а это Оля. Оле 
помочь надо. Она десять лет 
на промысле, добросо
вестная, скромная. Сколько 
грамот, благодарностей! И 
все десять лет—в общежи
тии. И сейчас ничего не 
«светит*. Понимаете, обще
житие ставят на капиталь
ный ремонт, матерям-одиноч- 
кам дают квартиры, а 
Олю—снова в общежитие. 
Ну нет у нее семьи, не сло
жилась личная жизнь. Так 
как ее сложишь, если койко- 
место — вся сфера обита
ния. Годы-то уходят. Ну, 
пожалуйста, помогите: сегод
ня в профкоме распределе
ние квартир.

У меня, признаться, на
дежды никакой. Если сегод
ня распределение, то, значит, 
уже все распределили, семь 
раз перемерили. И все-таки 
звоню. А что делать? Когда 
человеку плохо, он и за со
ломинку хватается.

— Владимир Юрьевич, 
так и так...

— Знаю,—холодным голо
сом отвечает, — она у нас 
не одна, сотни таких нужда
ющихся...

Владимир Юрьевич не 
черствый человек. История 
Оли—действительно не ис
ключение. И он наверняка 
устал от просьб, от требова
ний, от слез. И мне он ни
чего не пообещал. А, каза
лось, говорила я ему так, 
как умеют только женщины.

Через некоторое время 
мне позвонил ' секретарь 
парткома:

— Попробуем помочь Оле.
Ольге повезло, она полу

чила однокомнатную квар
тиру. Не отношу эту побе
ду на свой счет. Просто 
стечение обстоятельств. Сча
стливое стечение. Я бы хо
тела, чтобы меня верно по
няли и не пошли в женсовет 
за квартирами. А почему 
подробно описала эту исто
рию, скажу чуть позже.

...В кабинет вошла моло
дая женщина, черноглазая, 
стройная, свежая—словом, 
красивая. Пока рассказыва
ла свою историю, платочек 
прюмок от слез.

то поблагодарила и ушла. С 
работой у нее уладилось.

— Что она думала, ког
да рожала пятерых?

Я не удивилась, когда так 
мне ответил председатель 
профкома. Он хоть мужчи
на!..

Депутат Татьяна Вади
мовна Шульгина—соседка
Янины и моя союзница.

— Я все-таки хочу до
биться. — сказала она,—
чтоб на отца пятерых детей 
воздействовали. Ему же воль-

Личный прием — ежедневно

сто
Ж Е Н С К И Х
ВОПРОСОВ
Звонит женщина. Пред

ставилась:
— Серова, мать троих де

тей. Уволилась по уходу за 
ребенком. А теперь с апре
ля не могу устроиться. Вез
де отказывают, как только 
узнают,, что маленький ре
бенок. А он уже в детский 
сад ходит. Что же мне де
лать?

Называю два места, куда 
она м'ажет обратиться. А, в 
общем, это не дело,' когда 
отказывают матерям. И тут 
женсовет будет стоять на 
страже их интересов...

Первый раз Янина- появи
лась у меня в июне. Скром
но присела на краешке сту
ла, сложила на коленях ру
ки, вздохнула.

— Неудобно просить. Но 
я даже не знаю, куда еще 
обратиться. Пятеро детей у 
меня, в отпуск мы едем, а 
дают только три билета в 
одни руки.

Да, задачка нелегкая. В 
разгар летних отпусков за 
авиабилетами очередь с 
рассветом выстраивается, И 
все-таки мы помогли ей. 
Вместе с заведующей орг- 
инструкторским отделом 
горисполкома Т. И. Золота
ревой написали письмо на
чальнику агентства «Аэро
флота» В. Г. 'Лимоновой, по
звонили заместителю коман
дира авиапредприятия Ю. А. 
Мыленкову. Те поворчали 
немного, но билеты дали.

Пишу и опять боюсь, что 
это исключение станет пра
вилом и в следующий от
пускной сезон пойдут в жен
совет за билетами.

А осенью Янина зашла 
поблагодарить. Разговори
лись. Из пятерых детей 
трое - -  дошколята: маль
чишки-двойняшки по два с 
половиной года и четырех
летняя Таня. Пока мама на 
работе, с малышами сидит 
до обеда второклассник Юра, 
после обеда — восьмикласс
ница Наташа. Мучаются 
все.

Отец? Отца за пьянку 
отодвинули в очереди и на 
квартиру, и на детский сад. 
Янина не жалуется на судь
бу: сама выбрала ее.

Недавно на минутку за
глянула ко мне, даже не 
присела, торопилась на ра
боту. Зашла поделиться при
ятной новостью; в исполкоме 
вручили ей медаль материн
ства. А я подумала неволь-

--Почему именно меня на- ск й /гад  ^ путевку в дет-
Янина—патронажная се

стра. На участке у нее бо
лее тысячи детей. Почти в 
каждой квартире Янина за
держивается дольше поло
женного, выслушивает ра
дости и горести.

— А у самой сердце сжи
мается; мои-то под замком 
сейчас сидят. Как бы чего 
не натворили. Недавно опро
кинули аквариум. Ревели 
так громко, что прохожие 
услышали, вошли, собрали 
осколки.

Я очень хочу помочь Яни
не. Обратилась было в 
гороно к женщине, что ку
рирует детские дошкольные 
учреждения. И какая, вы 
думаете, первая ее реакция?

до сокращать? Только потому, 
что у меня трое детей? Раз
ве это наказуемо—иметь де
тей?

Я честно призналась, что 
вряд ли смогу помочь. Тем 
не менее звонила начальни
ку, отдела. А в тот день у 
нас с Верой состоялся такой 
разговор;

— У - вас муж есть?
- Д а .
— И хороший человек?
— Не жалуюсь.
— И квартира есть, и де

ти хорошие?
— Да,-— Вера не догады

валась, куда я клоню.
— И сама вы молодая и 

красивая,—продолжала я.— 
Да на вашем месте любая 
другая, у которой всего это
го нет, не горевала бы так. 
Без работы не останетесь, 
не эта, так другая будет. 
Ценности, которыми вы вла-

готно живется, никаких обя
занностей перед семьей. А 
начальник его руками раз
водит: «Ну что мы можем? 
Ну выпил мужик, с кем не 
бывает!».

Да, в женсовете не только 
с женщинами приходится 
иметь дело. Хорошо, когда 
на тревожный стук тебе от
крывают дверь и ты встре
чаешь понимание. ' Плохо, 
когда наталкиваешься на че
ловека, который приобрел 
иммунитет против ‘ чужого 
горя.

Но мы не отступаем. Пер
вый и последний раз не на
зываем поименно тех, кто 
даже не попыта.пся помочь. 
Зато назовем тех, кто отклик
нулся, Это секретарь парт
кома НГДУ «Стрежевой- 
нефть» и председатель 
профкома того же предпри
ятия Ю. А. Целищев и 
В. Ю. Бетгер, К сожалению, 
пока только они..

Обещала сказать, почему 
подробно описала историю 
Оли, Веры, Янины (имена 
изменены). Им и остальным 
ста посетительницам нужно 
было слово сочувствия, со
переживания. Особенно тем, 
у кого семейные драмы.

Нет пока на счету город
ского совета женщин круп
ных мероприятий, политичес
ких акций. Но разве менее 
важна работа с одним кон
кретным человеком, с одной 
семьей, которой нужно про
тянуть руку помощи?

Член городского женсове- 
та секретарь парторганиза
ции строительного управле
ния треста «Томскнефте- 
строй» Лидия Ивановна Бу
креева спасает семью, где 
мать-одиночка пьет горькую. 
Лидия Ивановна ходит к ней 
на работу, домой.

Член женсовета заведу
ющая отделом социального 
обеспечения Любовь Иванов
на Хицова звонит в бюро по 
трудоустройству, на пред
приятия —- надо подыскать 
женщине работу, чтоб толь
ко днем, чтоб не очень тя
желая и в городе.

Начальник планово-эконо
мического отдела ' НГДУ 
«Васюганнефть* Тамара 
Абдулловна Еналеева пыта
ется сгладить семейный кон
фликт. Оператор пО добыче 
нефти депутат областного 
Совета Любовь Васильевна 
Крутикова, бригадир отде
лочников треста «Томскгаз- 
строй» кавалер ордена Ле
нина Александра Федоровна 
Бобринева добиваются улу
чшения условий труда жен
щин. ,

Тайса Ивановна Герас и 
Валентина Борисовна Шей
нина—председатели женсо- 
ветов (одна на хлебозаводе, 
другая в управлении повы
шения нефтеотдачи плас
тов)— сами улаживают про
блемы воспитательные, се
мейные.

Их не очень много, насто
ящих активисток, отзывчи
вых на человеческую боль. 
Но без них женсовету не 
справиться.

Л. ЧЕБОТАРЕВА, 
председатель городского 

совета женщин.
г. Стрежевой.

ОТ РЕДАКЦИИ; Недаано нам позвонила автор статьи и ра
достно соов«щила: («Моей Янине ну, помните, у )|оторой 
мальчикн-двойняшки? — дали места в детсаду. Председатель 
профкома Стрежевского управления буровых работ А. В. 
Воронецкий проявил чуткость. На деле».

-J
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•КРАЙ РОДНОЙ

Таинственный
НЕВЫДУМАННАЯ ИС

ТОРИЯ О ТОМ, КАК 
ЛОШАДЬ ОКАЗАЛАСЬ 
МЕДВЕДЕМ.

В 1962 году, во время 
летних каникул. с люби
тельской рыболовецкой ар
телью я пробирался сквозь 
чигин — глухие заросли, 
переплетенные диким хме
лем. Артель состояла из 
пяти человек. Каждый из 
рыбаков нес на своих пле
чах рыболовецкие снасти. 
Сумерки быстро сгущались, 
и неширокая таежная речка 
меняла свой облик прямо на 
глазах, принимая таинствен
но-сказочный вид. А когда 
мы приблизились к Федько- 
ву водоносу, стало совсем 
темно. Местные жители еще 
с незапамятных времен в 
этом месте брали воду и 
взбирались на высокий косо
гор, держа на плечах коро
мысло с ведрами. Водонос
ный путь проходил мимо до
ма Федора Мозарчука, по 
прозвищу Федько: отсюда,
как бы само собой, и пошло 
название этому месту 
Федьков водонос.

За ним к воде подступал 
высокий, обрывистый берег 
—- Большой яр. Узкая тро
пинка тянулась у основания 
этого величавого утеса. Де
ревенские ребятишки люби
ли играть на его вершине: 
ложились на животы и с за
мирающим сердцем подпол
зали к его опасной грани, с 
высоты птичьего полета взи
рали на реку, быстро бегу
щую в этом месте. Обрыв 
разделял берег глинистого 
водоноса от песчаного, отло
гого берега-водопоя: на пес
чаных мелях поили табуны 
колхозных лошадей...

Я шел замыкающим. От 
зловещей тишины, которая 
казалась опасной и преда
тельской, мне стало неимо
верно жутко. Вдруг ни с то
го ни с сего Виктор Ва
сильевич Козловицкий, иду
щий первым, за что-то зап
нулся и упал на глинистую, 
утоптанную сапогами, дорож
ку. Дед зажег огонь и под
нес его к этому предмету. 
То, что мы увидели, заста
вило всех нас остановиться 
и прервать наш дальнейший 
путь. Над суглинистой по
верхностью почвы торчала 
острая, причудливой ^ р м ы .

Спорт

БОЛЬШОЙ 

ФУТБОЛ  

В ФЕВРАЛЕ
Небывалое количекгиво 

команд — 178 (!) —
стартовало в декабре в 
Т|радиц1ИОнно1м турнире по 
зимнему футболу на при
зы газеты «Молодой ле
нинец». И вот захваггы- 
вающий двухмесячный 
праздник томских люби
телей футбола заверша
ется. В эти выходные 
определятся победители 
турнира по трем срнов- 
НЫ1М группам. В «лиге 
юильнейших» в  воскрес
ном решающем матче на 
стадионе «Мотор» встре
тятся чемписш области 
команда «Торпедо»
(ГПЗ-5) и победитель по- 
луф|инала «Мотор» — 
ТШИ. Начало встречи— 
в 13-30.

В самой многочи'слен- 
ной (стартовало 104 
команды) второй группе 
в субботу пройдут полу
финальные 'матчи «Ака
демик» — «Прогресс» 
(стадион «Мотор», 12-30) 
и «Факел» — «Наука-2» 
(стадион «Манометр», 
14-00). А в воскресенье, 
в ЮгОО, победители этих 
пар откроют футбольный 
праздник на стадионе 
«Манометр» фияальньпм 
матчем за кубок турни
ра. Сразу после них ®ый- 
дут на поле ветераны 
«Мотора» и «Томича» 
('команда мастеров). В 
решающем матче турни
ра ветеранов зрители смо
гут увидеть многих заь 
мечательных томских фут
болистов недавнего про
шлого. Другие матчи ве
теранов пройдут в суббо
ту (с 13-00) и воскресе
нье (с 15-00) на стадио
не «Мано1метр» и в суб
боту (в 14-00) — на ста- 
ди'оне «Мотор».

Приглашаем болельщи
ков на большой футбол, 
на два главных стадио
на турнира.

С. СВЕТЛОВ.

О б р
кость. Ее вид удивил нас по- 
тому, что раньше мы не за
мечали ее никогда, хотя ча
сто ходили мимо крутояра. 
Но мы знали, что бывали 
случаи, когда в пойме нахо
дили зубы, бивни и другие 
кости мамонтов.

Виктор Васильевич, по 
натуре романтик и бродяга, 
стал копать веслом. Грунт 
оказался предельно твер
дым, но мы молча, дружно 
приступили к работе. Есте
ственно, что подходящего 
инструмента для этой неза
планированной работы у нас 
не было, и подвигалась она 
чрезвычайно медленно. Од
нако мой дед Илья вместе 
со своим свояком Григорием 
Абакумовичем Лаевым заме
тили, что подобных костей 
они не видели никогда.

Уже на рассвете, когда 
исчезла волшебная темнота, 
и по седой луговине, припа
дая к земле, полз туман, 
мне пришла в голову мысль 
сообщить о находке препо
давателю биологии. «Ступай, 
внучек», — одобрил мое ре
шение дед.

В то же утро на берегу 
под руководством преподава
теля биологии Виктора Пет
ровича Салтыкова начались 
археологические раскопки. 
(Он является инициатором 
открытия школьного музея). 
Ребята были слишком не
терпеливы, и учителю посто
янно приходилось их оста
навливать и инструктиро
вать. К вечеру таинственная 
«могила» была вскрыта. К 
всеобщему удивлению, в об
разовавшейся яме мы уви
дели большую массу разло
жившегося мяса. Спустя не
сколько дней в школьном 
музее висел огромный ске
лет Четвероногого, скреплен
ный нитями стальной про
волоки. Салтыков вместе с 
другими преподавателями 
Анастасьевской восьмилет
ней школы долго корпели 
над специальными справоч
никами. Они заключили, что 
это геффорионовая лошадь, 
обитавшая на земле несколь
ко миллионов лет тому на
зад...

Недавно мне пришлось 
встретиться с бывшим ди

ректором Анастасьевской 
восьмилетней школы Васи
лием Степановичем Григорь
евым. Сейчас он на заслу
женном отдыхе, но школу 
не забывает, проявляет о му
зее большую заботу. Васи
лий Степанович рассказал с 
печалью и вместе с тем с 
радостью о дальнейшей су
дьбе скелета.

Слух дошел до специали- 
стов-археологов, и находка 
с согласия коллектива шко
лы была отправЛ!еяа в Том
ский университет. «Жаль!» 
— сказал я. «Но в Томске 
останки задержались нена
долго», — продолжал Васи
лий Степанович и рассказал 
о том, что весть о находке 
дошла до Ленинграда. По 
просьбе ленинградских уче
ных томские специалисты . 
передали туда скелет. Уче
ные установили: кости при
надлежали пещерному мед
ведю, существовавшему на 
Земле 15 миллиснов лет то
му назад.

Находка представляет ог
ромную ценность для науки, 
так как является единствен
ным экземпляром в стра
не...

Когда бываю в Анаста- 
сьевке, обязательно дрихо- 
жу к Большому яру и с осо
бым, уже недетским трепе
том подхожу к его грани.
По-прежнему внизу бежит
река. Справа виден отлогий 
песчаный берег водопоя — 
излюбленное место для купа
ния, а слева — крутые гли
нистые берега водоноса.

История у этого обрыва 
запомнилась мне на всю 
жизнь. А для чего я расска
зал ее сейчас? Наверное, 
для того, чтобы жители не 
только моего села, но и всей 
области могли больше узнать 
о родном крае. А другие... 
дальнейшую судьбу «ме
дведя», когда-то принадле
жащего школьному музею. 
Хочется, чтобы как можно 
больше людей стали краеве
дами, творчески относились 
к прошлому. Ведь не исклю
чена возможность, что кто- 
нибудь еще откроет что-то, 
доселе не известное.

В. ЛЮВЕРЦЕВ, 
наш яешт. корр.

В Ю Р О  п о г о д ы

С О О Б Щ А Е Т

ПОСПЕЛИ- БАНАНЫ
Надо сказать, необычно выглядит громадная гроздь 

бананов, начинающая желтеть в теплице Академгородка, 
когда на улице минус 25 градусов, а то и тридцать. Все
го полтора года назад сотрудники теплицы Института 
оптики атмосферы посадили экзотическое растение. И 
вот — первые плоды.

Правда, это не конечная цель ботаников, а так, ска
жем, — побочш>гй эффект. Основная работа, которой здесь 
занимаются, — это вълращива1ние декоративных растений 
для оформления холлов института, Дома ученых, поли
клиники, школы, детских садов. Ежегодно здесь укореня
ются до двух тысяч черенков различных растений, а 
всего!' в теплице больше 400 родов, видов, сортов и ва
риаций декоративно-лиственной флоры.

Большую помощь ботаникам Академгородка оказыва
ют научные сотрудники ботанического сада университета. 
Две трети ноллекции растений получены из фондов ста
рейшего дендрария.

НА СНИМКЕ̂  Л1 
банана.

Фото Е. Лисицына.

лаборант Татьяна Кимстач н плоды

Н Е С К О Л Ы О  С Т Р А Н Н О С Т Е Й .  
В П Е Р Е В О Д Е  С Ф И Н С К О Г О

•  а

Томский театр музыкальной комедия показал свою 
новую работу — музыкальную |комедию в двух частях 
«Ужасная девчонка».
Окажем сразу — не сов

сем обычное впечатление ос
тавляет эта музыкальная ко
медия, а говоря попросту, 
водевиль с пением. Впрочем, 
пения и музыки— минимум. 
Ни настоящих лейтмотивов, 
ни музыкальных характери
стик персонажей — ничего 
этого нет. Петь в спектакле 
практически нечего. Легкие, 
«проходные», приплясыва- 
ю1Цие мелодии, во многом 
«на одно лицо» — это мак
симум, что может уловить 
слушатель. А содержание...

Чем дальше развивается 
действие, тем больше ощу
щаешь недоумение. Молодя
щаяся профессорская вдова 
Виви (артистка Людмила 
Высочиненко), у которой три 
взрослые дочери, неожидан
но решает выйти замуж за 
ученого помоложе—профес
сора Хартъюла (заслужен
ный артист РСФСР Борис 
Киселев). Две дочки — «до
моседка» ТТаула (артистка 
А. Красильникова) и танцов
щица мюзик-холла Ирма 
(артистка Надежда Маковец
кая) воспринимают это не
сколько скептически, но с 
пониманием. Но есть еще 
младшая дочь Эльза — сту
дентка, сорванец, прозванная

родными Гадким Утенком. 
Эту роль играет Людмила 
Травкина, артистка, хорошо 
зарекомендовавшая себя в 
«каскадных» ролях. Собст
венно говоря, остальным 
исполнительницам женских 
ролей играть просто нечего, 
кроме одного — настойчи
вого желания выйти замуж. 
Эльза, пожалуй, единствен
ной персонаж, у которого в 
пьесе. есть характер. При
вычная дурнушка, исповеду
ющая убеждение, что «люб
ви нет», она неожиданно ус
траивает -бунт и решает по
бить сестер и мать их же 
женским оружием. Пере
одевшись и призвав на по
мощь природный ум и кос
метику, Гадкий Утенок по
следовательно влюбляет в 
себя жениха сестры — Аг
ронома (артист Вячеслав 
Дычинский) и даже самого 
Профессора, решительно 
сбривающего традиционную 
бородку...

...Впрочем, постойте! Где, 
в какое время происходит 
действие? Вопрос вполне за
конный: настораживают да
же имена Может быть,' в 
Прибалтике? Именно там. 
Но... на другом берегу Фин
ского залива. В Финляндии!

Становятся понятными не 
только имена персонажей, но 
и разные насторакивающие 
детали. Детский приятель 
Утенка — Чумазый (артист 
Николай Капустин), —чуть 
было не ставший скульпто
ром, сейчас фотографирует 
дам полусвета на обложки 
сомнительных журналов. 
Ирма, разочаровавшись в 
очередном женихе, уезжает 
в Испанию в компании с 
торговцем подержанными ав
томобилями...

Кто же написал это либ
ретто? «По мотивам» пьесы 
Энско Рисклакки (ох уж 
это «по мотивам») это про
изведение создал Георгий 
Фере. Трудно сказать, что 
заставило этого автора обра
титься к малозначительному 
финскому водевилю. Но не
сколько слов о литературных 
качествах либретто сказать 
все-таки надо. Вот образцы 
этого псевдо-финского ост
роумия. «Душа — не юбка, 
ее не укорачивают»: «она
может пойти далеко — у 
нее красивьге ноги», «лю
бовь — это (слова Ирмы) 
нечто . вроде коктейля в 
ночном баре: музыка... тем
но... и довольно вкусно». Но 
особенно впечатляют стихи, 
то есть тексты вокальных 
номеров. Вот трио: «Ты,
мама, слишком старомодна! 
— Ты просто старый грам

мофон! — Но безо всякого 
ремонта(!) еще готов рабо
тать он!». И все это не одна 
—две реплики. В таком сти
ле написан практически весь 
текст.

А что может взять слуша
тель из таких «стихов»:

Любовь была задумана
природой.

Как механизм
в естественной (?!)

^ р ь б е .
Весной самцы для

продолженья рода
Подыскивают парочку

себе...
Или:
Семейная жизнь — это 

схватка на ринге,
И там побеждает

сильнейший боксер!
Цитировать эти перлы 

можно бесконечно.
Возникают законные воп

росы. Зачем Оскару Фельд
ману, известному и попу
лярному советскому компо
зитору, писать «проходную» 
музыку на слова, мягко го
воря, не заслуживающие 
такого труда? Ну, ладно, 
это Фельцман, бог, как го
ворится, с ним. Но зачем 
театру ставить этот «ше
девр». тратя на него сред
ства, талант артистов и му
зыкантов?

Б. БЕРЕЖКОВ.

€сРадуга» 

в гостях 

у нефтяников
Четыре дня по притла^ 

шению городского му
зыкального обще1Ства в 
Стреже®0!М гостил вокаль
ный ансамбль «Радуга» 
Томского музыкалънопо 
училища (художествен
ный руководитель—Ф. А. 
Тугушев). В ансамбле 
восемь вокаишстов и семь 
вокалмотш.

Ансамбль дал ,в сто
лице томских нефтяни
ков десять концерте® '—

634050, 
ТОМСК, ГСП, 

шФРУНЗВ, ШЗ/1

у труж!ени'ков треста 
«Том1СКгазстрой», у стро
ителей СУ-17, школьни
ков, учащихся СПТУ, в 
детской музыкальной шко
ле, в общежитиях № № 23 
и 24. В ДК «Нефтяник» 
состоялась тво|рческая 
встреча с хоровыми и 
/зок&льными коллектива'- 
ми северного города. Все 
концерты прошли на вы- 
■соком про|фвосионалъ'кам 
уровне.

Сейчас ансамбль Том- 
ского музыкального учи
лища готовится к ratrr- 
рольной (поездке в Гру
зию.

Р. САКАЛЬ, 
председатель рравле» 
ния Стрежевского му
зыкального общества.

Л р м атая редактора — 
1-44-35
Замоститояи радактора —
1-06-52. 1-37-05 
Отаотстмикый сонротарь — 
1-32-34
Соиротарижт —
1-46-20
Отдал партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

-Милиция информирует

ЗА  НАРКОТИКИ 
ИЗ МАКА...

в  конце прошедшего года 
к административной ответ
ственности была привлечена 
за хранеиие головок ма'ка 
рабочая совхоза «Заветы 
Ленина» Колпашевского 
района Д. И. Команакова. А 
рабочей Белоярского ЛПК 
Ё. В. Саенко отвечать при
шлось уже за употребление 
изготовленных из мака нар
котиков. За противоправные 
действия, связанные с неза
конным выращиванием, хра
нением и употреблением ■ 
наркотических средств рас
тительного происхождения 
виновные оштрафованы.

Отмл пропаганды — 
-06-31. 1-46-85

Есть необходимость на
помнить: всем, кому админи
стративное взыскание не по
казалось серьезным преду
преждением, и всем, кто 
вновь будет замечен в не
законных действиях, придет
ся нести уголовную ответст
венность в виде лишения 
свободы, либо исправитель
ных работ на тот же срок, 
либо штрафа до 300 рублей.

Г. ШИМКЕВИЧ, 
старший оперуполномо
ченный отдела уголов

ного розыска УВД.

1тд«я промышленности — 
•46-66, 1-27-68ь

Отдал нафтагеологни и стро- 
итаяьстаа — 1-36-44 
Агаопромышланный отдал — 
1-43-7S, 1-44-60. 1 - 4 ^
Отдал науии и учабнык 
заааданий —
1-33

»дан»
1-58, 1-26-80

мр^спондант

(Зегодня ■- небольшая об
лачность, без осадков, ветер

Телевидение]
ЧЕТВЕРГ, 11 февраля 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут». 8.35 — 

(«Очевидное — невероятное». 
9.35 — «Тихий Дон». 3-я се
рия. 11.30 — Новости.

С 11.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 
15.50 — В.-А. Моцарт. Шесть 
сонат для двух скрипок, вио
лончели и органа. 16.25 — 
«Перестройка: опыт и проб
лемы». Документальные теле- 
фильмы. 17.20 — «...До шест
надцати и старше». 18,05 -- 
«Основы Экономических зна,- 
ний». Журнал «Телеэко». 18.35 
— «Отражение». Музыкальная 
программа. 18.55 — «Сегодня 
в мире». 19.15 — «Резонанс». 
Перестройка и экономическое 
сотрудничество СССР с разви
вающимися странами. 20.45 —
iiiiiuimiuHiiiiuumi

севе;ро - западный, 3 —7 
метров в секунду, темпера
тура 30—35, местами 25— 
30, в То.м1:ке 27 — 29 цраду- 
сов мороза.

12—13 февраля — мало
облачно, преимущественно 
без осадке®, ветер перемен-

Народные мелодии. 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — «Зна
комьтесь: молодые кинемато
графисты». 23.15 — «Сегодня 
в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У«)енняя гимнастика, 
8.15 —«Огнеб<5рцы». Научно-по
пулярный фильм. 8.35, 9.35 — 
Л. Н. Толстой «После бала». 
9,05 — Испанский язык. 1-й 
год обучения. 10.05 — Учащим
ся СПТУ. Эстетическое воспи
тание, 10.35, 11.40 — Биоло
гия. 7-й класс. 11.00 — Испан
ский язык. 2-й год обучения. 
11.30 — «Вперед... к каменно
му веку». Научно-популярный 
фильм. 12.05 — «К расследо
ванию приступить». «Клевета». 
2-я серия. 13.15 — «Велик ли 
Тихий океан?». Документгшь- 
ный телефильм. 14.05 — Но
вости. 14.15 — «Подпольный 
обком действует». 3-я серия.

С 15.35 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

1ШШ1

ный, 3 —8 метров в секунду, 
температура 12-го ночью 
30—35. местами до 42, 
днем 22 — 27, местами до 
35, 13-го ночью 27—32, ме
стами до 40, днем 19—24, 
местами до 32 градусов мо- 
рова.

ТОМСК
18.15 — «Передовой опыт 

шегарских агрохимиков*.^^
18.45 — Киножурнал. 19.00 
«День области». 19.15 — Теле
визионная приемная. Почта. Тё- 
леФон. Телеграф. 20.45 — «Спо
койной ночи, малыши!» (в 
записи).

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 

«Прожектор перестройки».
21.45 — Песни композиторов 
Москвы.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Ритмическая гимнастика. 18.45 
— Киноафиша. 19.45 — КинОг 
журнал «Дальний Восток». 
20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Народные ме
лодии. 20.30 — «Славный ма
стер Василий Баженов». До
кументальный телефильм.

Редактор 
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО. 
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Б Ъ Я В Л Е Н
Р Е К Л А М А

А Н О Н С .

Театр

Кино

ДРАМЫ
11 февраля. «Район посадки 

неизвестен» — 19.
12 февраля. «Кабала святош» 

(«Мольер») — 19.
МУЗЫКАЛЬНОЙ

КОМЕДИИ
11 февраля. «Летучая мышь»

— 19-30.
' ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
11 февраля. «Звездный маль

чик» — 10. «Играем в фанты»
— 19.

12 февраля. «Старый дом»—
19.

КУКОЛ
12 февраля. «Сказ о Маль- 

чише-Кибальчише» — 11.
«Обыкновенный концерт, или 
Что умеют нунлы» — 19.

малый
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 

ФИЛАРМОНИИ
12, 13 февраля. Симфониче

ские концерты — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

11 февраля. «Человек с буль- 
■ара Капуцинов» — 19.

ВИДЕОТЕКА
11 февраля. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 10-20. «Гонза- 
нопьеносец» (две серии) — 12, 
14-30, 17, 19-30.

Томская областная филармония 
Большой концертный зал

19—23 февраля
КОНЦЕРТ ПОПУЛЯРНОЙ МУЗЫКИ и ПЕСНИ

Участвуют:
лауреат международных конкурсов 

Сергей ЗАХАРОВ,
лауреаты Всесоюзного конкурса артистов эстрады 

Алла НИКИФОРОВА и Этери ПХАКАдаЕ,
заслуженный артист ГССР Зураб ЦИСКАРИДЗЕ, 

Марина ГАРБУШИНА,
инструментальная группа «ТРАМПЛИН».
Начало: 19 — в 17, 19-30, 21-30.
20 —, в 12,
21 —' в 12, 
22, 23 — в 
Справки по

15, 18. 21.
14-30, 17-30, 20. 
18-30, 21.

тел. 2-53-54. 2-59-56.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

11 февраля. «Сила любви»
(две серии) — 9, 12, 15, 18-10,

имени М. ГОРЬКОГО
11 февраля. «Маури» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16. 
18-30, 21. «Праздник Нептуна»
— 8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20, 
17, 18-40, 20-20, 22. Програм
ма короткометражных художе
ственных фильмов «Хористка», 
«Шире шаг, маэстро» и др.
— 9,. 10-30, 12, 113-30. 15, 16-30. 
«Крейцерова соната» (две се
рии) — 18, 21.

«ОКТЯБРЬ»
11 февраля. «Сплошные не

приятности с двойником» —-
9. 10-50, 12-40. 14-SO, 16-20,
18- 10. 20, 21-50. «Артист» (две
серии) — 9, 12, 15. 18, 21.
«Золотые рога» —- 10-30.

«ПИОНЕР»
11 февраля. «Похищение в 

Тютюрлистане» — 9, 10-40,
12-20, 14. «Мио, мой Мио» — 
15-40. «Человек с бульвара 
Капуцинов» — 17-40. 19-40,
21-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
11 февраля. «Грог» — 9,

10-40, 12-20, 14, 16. 17-40, 19-20, 
21. «Завещание турецкого аги»
— 9, 10-40, 12-20. 16, 17-40.
19- 20 21. «Мультсборник
№ 178» -  14-20.

«СИБИРЯК»
11 февраля. «Очень страш

ная история» — 9-20. «Иска
тели приключений» — 11,
12-50, 18-20, 20-10, 22. Кинолек
торий «Экран и книга». «Бе
рег» (две серии) — 14-40, 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«ТРАНСПОРТНИК»

11 февраля, «в дебрях, где 
реки бегут» 17, 19.

ДВОРЕЦ 
КУЛЬТУРЫ и ТЕХНИКИ 

ГПЗ-5
11 февраля. «Берег правый, 

берег левый» — 18. 20.

Средняя школа № 47
г. Томска 27 февраля, н 18 
часов, проводит вечер встре
чи выпускников 1956—1966 
годов. Приглашаем учите
лей.

Детский шахматный кру
жок «Каисса томичей» при 
Доме культуры энергетиков 
объявляет дополнительный 
набор учащихся 1—5-х клас
сов.

Запись и занятия прохо
дят в ДК энергетиков: втор
ник, четверг — с 18 часов, 
воскресенье — с 10 часов.

Томский автодорожный 
техникум 13 февраля про
водит вечер «Знакомьтесь; 
8вт̂ дЬро!1киый». в  программе
— встречи с руководителя
ми, преподавателями и вы
пускниками техникума, экс
курсии по кабинетам, диско
тека.

Приглашаем учащихся 
8 —10-х классов школ горо
да и области. Начало—в 19 
часов.

Адрес техникума: г. Томск, 
ул. (Суворова, 5. Проезд ав
тобусами 8, 9, 10, 17, 20, 
130 до остановки «Ул. Су
ворова».

К СВЕДЕНИЮ ВЛАДЕЛЬЦЕВ 
КВАРТИРНЫХ ТЕЛЕФОНОВ!

Оплата производится по расчетным книжкам за сле
дующие услуги связи; абонентская плата за телефон, 
междугородные разговоры в кредит, телеграммы, пере
данные с телефонов.

О сумме оплаты можно узнать по ведомости начисле
ний в том отделении связи, где вами обычно производит
ся оплата за услуги связи, а также по телефонам расчет
ной службы (телефоны указаны в пункте № 6 памятки).

В ведомости начислений против номера телефона ука
зывается одна из возможных записей;

цифра с минусом — это сумма денег, которая должна 
быть оплачена абонентом. В эту сумму входит абонплата 
за телефон текущего месяца, междугородные разговоры 
и телеграммы, переданные по телефону за предыдущий 
месяц;

цифра с плюсом — это остаток денег на счете або
нента, полученный из ранее внесенных денег аббнентом, 
с вычетом суммы абонплаты за текущий месяц, стоимо
сти междугородных телефонных разговоров и телеграмм, 
переданных по телефону за прошедший месяц. В этом 
случае по желанию абонент может пополнить аванс или 
не производить оплату.

При заполнении квитанции четко и ясно указываются 
номер телефона, фамилия и сумма цифрой и прописью.

Оплата производится в любом отделении связи. В вы
ходные дни работают отделения связи: 1, 4, 11, 12, 25, 
34, 40, 41, 49, 59. 62, 63. 65.

Круглосуточно работают отделения связи: 4, 12, 41, 
50, 57. 59, 62, 63. 65.

За справками, разъяснениями обращаться в расчет
ную службу по телефонам в зависимости от принадлежа 
ности к АТС.

, Принадлежность к АТС определяется по первой цифре 
номера телефона:

АТС-1 — по тел. 1-13-52
АТС-2,7 — по тел. 1-34-91
АТС-3,9 — по тел. 3-01-89
АТС-4 — по тел. 4-56-59, 4-84-98
АТС-5 — по тел. 2-50-71.
Начальник расчетной службы — 3-04-74.
Адрес расчетной службы: ул. Красноармейская, 135. 

Остановка транспорта «Пл. «Южная».
Режим работы: понедельник, пятница — с 8 до 18

часов;
вторник, четверг — с 8 до 20 часов.
Выходной — суббота и воскресенье.

К .

)трудо Устрои ствА
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ

в УПРАВЛЕНИЕ ВНУТРЕННИХ ДЕЛ: 
в типографию — печатников, резчиков бумаги, элект

рофотографов, подсобных рабочих;
в |ремонтно-строительную группу — мастера, сварщи

ков 4—5-го разрядов, плотников, сантехника; высококва
лифицированных штукатуров-маляров;

в автохозяйство — водителей, слесаря поста диагно- 
етшш.

В УВД имеются детский сад, общежитие. Справки по 
телефона.ч; типография — 2-64-74, 2-44-71; автохозяй
ство — 3-85-02, 3-88-33, 3-83-77; секретарь — 99-85-97.

В УНПК «КИБЕРНЕТИКА» ПРИ ТПИ—специалис
тов по проектированию АСУ организационных систем.
Справки по тел. 99-25-02.

ДКиТ «Авангард» требу
ется завхоз, секретарь-маши
нистка, водитель автобуса 
«Нисса». Справки по тел. 
5-04-79.

«Ивт5|рист» приглашает 
совершить путешествие в 
г. Львов с 27 февраля, сто
имость путевки — 250 руб.;

в г. Ереван — с 27 фев
раля, стоимость путевки — 
280 руб.

В стоимость включен про
езд самолетом в оба конца.

Администрация, партий
ная и профсоюзная орга
низации производственного 
объединения «Томскводока- 
нал» глубоко скорбят о без
временной кончине старше
го диспетчера объединения, 
ветерана труда и произ
водства

ПОТАРСКОИ 
Веры Сергеевны

и выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Вынос тела — 11 февра
ля, в 14 часов, из квартиры 
покойной (пер. Шумихин- 
ский, 3, кв. 26).

Отдвп информации я 
культуры —  1j45-8U 1-43.32 
Отдел соаатсного строитель
ства и быта — 1-36-56, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-1^16
Собственный ко]
Колпашеве

Собстаенный иорраспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06^2
бухгалтер по гонорару — 
1-42 38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организаций — 1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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